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НА ПЕРЕЛОМЕ
По оперативным данным облагропрома 

на 19 июня, суточная продуктивность ко
ров в районах области составила в кило
граммах (первая колонка), плюс или ми
нус к уровню прошлого года (вторая):
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ

Съезда народных депутатов Союза Советских Социалистических Республик

о П О Д Г О Т О В К Е  П Р О Е К Т А  З А К О Н А  С С С Р  
О С Т А Т У С Е  Н А Р О Д Н Ы Х  Д Е П У Т А Т О В  В С С С Р

Съезд народных депутатов ССОР поста
новляет;

1. Поручить Верховному Совету СССР 
разработать проект нового Закона ССОР о 
статусе народных депутатов в СССР, имея 
в виду рассмотреть его на втором Съезде 
■народных депутатов СССР в четвертом 
квартале 1989 года.

ГГроект закона направить народным де
путатам СССР в сентябре 1989 года.

2. Впредь до принятия нового Закона 
СССР о статусе народных депутатов в 
CCXJP на'родные депутаты СССР обладают 
всеми правами и гарантиями депутатской 
деятельности, несут все обязаиности, пре- 
дуомотренные Конституцией СССР, настоя
щим постановлением, а также теми положе
ниями Закона СССР от 20 сентября 1972 
года *0  статусе народных депутатов в 
СССР» в редакции Закона СССР от 19 ап
реля 1979 года (Ведомости Верховного Со
вета ССОР, 1979 г., № 17, ст. 277), кото
рые не противоречат Конституции СССР и 
данному постановлению.

3. Народный депутат СССР обязан не 
реже одного раза в год отчитываться о сво
ей работе, работе Съезда народных депута
тов СССР перед избирателями, коллектива
ми и общественньши организациями, вы
двинувшими его кандидатом в депутаты, 
или перед избравшей его общественной ор
ганизацией. Народный депутат СССР, из
бранный в Верховный Совет СССР, обязан 
также отчитываться о работе Верховного 
Совета СССР.

4. Народные депутаты СССР обладают 
правом законодательной инициативы, пра
вом участвовать в прениях на заседаниях 
Съезда народных депутатов СССР, Верхов
ного Совета СССР, его комитетов и комис
сий палат, вносить предложения, замечания 
и поправки по существу обсуждаемых воп
росов, высказывать мнение по персональ
ному составу создаваемых Съездом и Вер
ховным Советом СССР органов и какдида- 
турам должностных лиц,. избираемых, наз
начаемых или утверждаемых Съездом на
родных депутатов СССР и Верховным Сове

том СССР, обращаться с запросами, зада
вать вопросы, давать справки.

5. Народный депутат СССР, не входящий 
в состав Верховного Совета СССР, может 
участвовать в заседаниях Верховного Сове
та СССР и его палат с правом совещатель
ного голоса.

Народный депутат СССР, не являющийся 
членом Верховного Совета СССР и избран
ный в состав комитета Верховного Совета 
СССР, или комиссии палаты, участщ'ет в 
заседаниях комитета или комиссии с правом 
решающего голоса.

Народный депутат СССР, не являющий
ся членом комитета Верховного Совета 
СССР, постоянной комиссин палаты, может 
участвовать в заседаниях комитета или 
комиссии с правом совещательного голоса.

6. Народный депутат СССР вправе за
прашивать и получать от государственных и 
общественных органов, предприятий, учреж
дений и организаций информацию, необходи
мую для его депутатской деятельности.

Народный депутат СССР по поручению 
Съезда народных депутатов СССР, Верхов
ного Совета СССР и их органов вправе не- 
посредвтвенно знакомиться с документацией 
в государственных и общественных органах, 
на предприятиях, в учреждениях и органи
зациях.

7. Народному депутату СССР заблаговре
менно, как правило, не позднее чем за две 
недели, предоставляются проекты законов, 
постановлений и других документов, вноси
мых на рассмотрение Съезда народных де
путатов СССР,

Народный депутат СССР обеспечивается 
документами, принятыми Съездом народных 
депутатов СССР, Верховным Советом 
СССР, информацией о работе их органов, а 
также имеет право получать юридическую 
и иные консультации, необходимые для осу
ществления его полномочий.

8. Народный депутат СССР имеет преи
мущественное право публиковать выступле
ния по вопросам своей депутатской деятель
ности по радио и телевидению, в газетах и 
журналах, издаваемых в его избирательном

округе или избравшей его общественной ор
ганизацией.

9. Народный депутат СССР вправе иметь 
помощника '— секретаря, состоящего в шта'' 
те предприятия, учреждения, организации, 
исполкома местного Совета народных депу
татов. Работа секретаря оплачивается за 
счет средств Государственного бюджета 
СССР в размерах. определяе.мых Законом 
СССР о возмещении народным депутатам 
СССР расходов, связанных с депутатской 
деятельностью.

10. Народным депутатам СССР обеспечи
вается возможность пользоваться служебны-: 
ми помещениями для участия в работе 
Съезда народных депутатов СССР, Верхов
ного Совета СССР, его комитетов и комис
сий палат, а также библиотечными фонда
ми, средотвами связи, электронко-вычисли- 
телькой и организационной техникой, име
ющейся в Верховном Совете СССР.

11'к И|сполнительные комитеты местных 
Советов народных депутатов, предприятия, 
учреждения и общественные организации 
предоставляют народным депутатам СССР 
помещения для приема избирателей, выпол
нения иных депутатских обязанностей, обес- 
печиваки их гостиницами при осуществлении 
депутатской деятельности за пределами по
стоянного места жительства.

12. Должностные лица государствецных и 
общественных органов, предгфиятий, учреж
дений и организаций за невыполнение обя
занностей по отношению к народным депу
татам СССР подлежат дисциплинарной от
ветственности, вплоть до освобождения от 
должности.

13. Народному депутату СССР, избран
ному членом Верховного Совета СССР и 
освобожденному от своих служебных или 
производственных обязанностей, на время 
осуществления полномочий в Верховном Со
вете СССР гарантируется сохранение преж
него места работы (должности) или предо
ставление равноценной работы (должности) 
по завершении постоянной работы в Вер
ховном Совете СССР.

Алежсандровскнй 
Бакчарскнй 
Зырянский

г. Кедровый 
Каргасокский 
Парабельский 
ПО ОБЛАСТИ

Если проанализировать 
новодов за минувшую неделю, то отчет
ливо просматривается разрыв в результа
тах при одинаковых условиях нынешнего 
пастбищнехго периода. Если в совхозе 
«Пудинский» (г. Кедровый) продуктив
ность коров за неделю поднялась на ки- 
/fonpaMM*, в хозяйствах Каргасокского 
района на 900 граммов,, то в Александ
ровском районе, наоборот, суточные надои 
упали на 0,6 килограмма. Не сполна ис
пользуют резервы благоприятной поры в 
совхозах Зырянского, Кожевниковского 
районов.

Считается, что число 13 
несчастливое. А  вот у  Н, Н. 
Раздобреевой трин|дцатый 
год работы на фермё Пасе, 
ка . совхоза «Инкянский» 
Колпашевского района быш 
удачливее предыдущих. В 
прошлой году она стала 
третьей дояркой '> пятиты- 
сячшщей в своем коллектц. 
ве животноводов. Нынче, су
дя по итогам работы запять 
месяцев, Надежда Никола, 
евна не только не намерена 
сдавать уже завоеванные по
зиции, но и взяла прицел 
на достижение более высо
кой продуктивности. От 
каждой своей ' подопечной 
она с начала года надоила 
около двух с половиной ты. 
сяч килограммов молока. В 
эти Июньские дни суточные 
надои от каждой коровы в 
среднем по ферме составля
ют 17 килограммов молока, 
а у Раздобреевой — 18.

НА СНИМКЕ; Н. Н. Раз- 
добреева.

Фото А. Филиппова.

Цель -  ликвидировать долги
Труженики молочного це

ха области с каждым, днем 
упрочняют свои позиции. О 
том, как идут дела на лет
них дойках, и планах на бу
дущее рассказывает глав
ный зоотехник Асиновского 
РА/ПО Ю. Н. Сафиюлин;

— Перевод дойного стада 
на пастбища у нас ньшчесо. 
пряжен с ростом продуктив
ности, •— отмечает Юрий 
Николаевич. — С наращи
ванием валового производст
ва соответственно увеличи- 
вается и реализация про
дукции. Ежедневно в июне 
продаем на в — 7 тонн мо
лока больше, чем в это же 
Время прошлого года. И это 
не предел. Прибавка в надо
ях продолжается. Наша 
цель — ликвидировать дол
ги, допущенные в произ
водстве молока в предыду. 
щие месяцы. Особенно на- 
йряжеяно предстоит потру
диться животноводам совхо
зов имени Ленина и «Ком
мунист», значительно от. 
ставшим от выполнения про
граммы района на нынеш
ний год.

П о с т а н о в л е н и е  в т о р о г о  п л е н у м а  Т о м с к о г о  о б к о м а  К П С С !

О  комиссиях областного комитета К П С С
в целях реализации ус- 

TawOBOKv .XIX Всесокмной 
партийной конференции о 
повышении роли выборных 
партийных органов', углу
бления ноллегиальности и 
демократизма в деятельно
сти обкома, привлечения 
членов и кандидатов в

члены обкома КПСС к ак
тивной работе на регуляр
ной основе по определен
ным направлениям дея|- 
тёльности областной пар
тийной организации создать 
комиссии областного ко
митета партии в следу
ющем составе;

Чижиков Владимир Сте- КПСС, секретарь парткома
* Оибиро»юго химическо1ГО

панович член обкома комбината.

ИДЕОЛОГИЧЕСКАЯ КОМИССИЯ

председатель ко-Кириллов )Николай Пет
рович 1 — член обкома 
K n C Q  секретарь обкома

КПСС,
.\1ИС,СИИ.

ны обкома КПСС, област
ной военный комиссар.

Шувариков Владимир 
Семенович — член обкома 
КПСС, первый секретарь 
Кировского райкома пар
тии.

Ямпольский Владимир 
Захарович — кандидат в 
члены обкома КПСС, про
ректор по учебной" работе, 
директор кибернетического 
центра политехнического 
института.

В хбзяйствах района про
ходит смотр-конкурс состоя, 
ния и организации работы 
на летних дойках, подготов- 
ки ферм к зиме. Своевре
менно и качественно подго
товились к содержанию'ста- 
да на летних выпасах в сов
хозах ■«Новиковский» и «Ф и . 
лимоновский». Новые доиль
ные площадки построили в 
совхозах «Маложировский» 
и «Комсомолец». Положи
тельно решены кадровые 
вопросы. Коллективы доярок 
тоудятся с подменными. 
Лучш^ чем в прошлые го. 
ды, обустроен быт скотни
ков - пастухов. Обеды им 
доставляют и-з совхозных 
столовых, а там, где их нет, 
обеспечивают продуктами. В 
хозяйствах организовайо 
круглосуточное дежурство 
специалистов и представи
телей администрации с тем, 
ччобы контрод|ировать ноч
ную пастьбу, оперативно 
устранять узкие места в 
летней технологии содержа- 
ния животных.

До сих пор повсеместно 
на пастбищах выру:+й-ш ес-

Ушаков Петр Гаврило
вич - -  член обкома КПСС, 
'токарь электромеханиче
ского завода.

Хандорин Геннадий Пет
рович —- член обкома 
КПСС, генеральный дирак- 
тор объединения «Томский 
■нефтехимический комби
нат».

тественные водоемы. Но про. 
верка показала, что кое-где 
уже нужно организовать 
подвоз воды. Пока на выпа
сах трава еще свежая, не 
огрубевшая и не сбитая. Но 
в начале июля уже настра
иваемся подкармливать ко
ров зеленкой. J/ зоотехни- 
ков сложились хорошие кон
такты с агрономическими 
службами совхозов. Каж
дую неделю все новые пло.. 
щади засеваются однолетни
ми травами для- зеленого 
конвейера. Так что недостат
ка в зеленой массе но. будет. 
Сложности возникают орга
низационного характера. Нет 
возможности закреплять за 
каждой дойкой механизато
ра с необходимой техникой 
для обеспечения гуртов под. 
Кориной. Не хватает режу
щих аппаратов.

Активнее, чем когда-либо, 
разворачиваются работы по 
■подготовке ферм к зиме. 
Скотные дворы самой круп
ной в совхозе «Новиков
ский» Новотроицкой фермы 
6.УДУТ полностью отремонти- 
рованы до j июли.

Чемакин .Михаил Павло- 
ВИ1Ч— кандидат в члены об
кома КПСС, первый секре
тарь Молчановского райко
ма партии.

Шутов Виктор Николае
вич — член обкома КПСС, 
генеральный директор тер
риториального объединения 
«Томлеспром».

КОМ ИССИЯ п о  О РГАН И ЗА Ц И О Н Н О - 
ПАРТИЙНОЙ И КАДРОВОЙ РАБОТЕ
Козырев Михаил (Степа- 'КПСС, председатель ко- 

нович — член обкома 
КПСС, секретарь обко.ма ■миссии.

Члены ^комиссии

Члены комиссии

Велозг'сов Николай Ми
хайлович — кандидат в 
члены обкома КПСС, пред
седатель Кожевниковского 
райисполкома.

Ворвоеико Василий Ива
нович —• кандидат s чле
ны обкома КПСС, котель
щик объединения «Томский 
нефтехимический комби)- 
нат».

Взфдачев Александр 
Иванович — член обкома 
КПСС, секретарь парткома 
объединения «Конггур»,

Вологдин Евгений Ан
дреевич —  член обкома 
КПСС, заведующий отде
лом организационно-napi- 
тийиой и кадровой работы 
обкома партии.

Гуселыкиков Эдуард 
Митрофанович — член об- 
ко.ма КПСС, начальник 
СКВ объединения «Сиб- 
электромотор».

Жуков Тфнгорий Семе
нович — член обко.ма 
КПСС, первый секретарь 
Колпашевского горко.ма 
партии.

Козловская ■Оксана Ви
тальевна — кандидат в 
члены обкома КПСС, пер
вый секретарь Октябрьско
го райкама партии.

Коньков Владимир Ива
нович — член обкома 
К Ш Х , первый секретарь 
горкома партии.

■If нопфа Зинаида Георги
евна —- член обкома 
ЧПОС, слесарь Ткшского 
манометрового завода.

Коржов |Николай |Гри-

горьевич — член обкома 
КПСС, машинист .локомо-
тивного депо.

Кузнецов Сергей Дмит
риевич — член обкома 
КПСС, первый секретарь
обкома ВЛКОМ.

Луков Виктор Анатолье
вич — член обкома КПСС, 
первый секретарь Карга
сокского райкома партии.

Матвеев Михаил Андре
евич— член обкома КПСС, 
председатель областного 
комитета народного конт
роля.

Парфенов Григорий За
харович —  член ревизион
ной комиссии областной 
партийной организации, се
кретарь облисполкома.

Снонкин Владимир Ио
нович — кандидат в чле
ны обкома КПСС, первый 
заместитель заведующего 
овдеЛ'ОМ организационно- 
партийной и кадровой ра
боты обкома партии.

СвДоркян Вениамин Ива
нович — член обкома 
КПСС, управляющий дела
ми обкома партии.

Ушаков Юрий Кузьмич 
— член обкома КПСС, 
бригадир лесозаготовитель
ного комплекса Каргасок- 
ского ЛПК.

Хайдарова Флюра Касы
мовна — кандидат в чле
ны обкома КПСС, доярка 
колхоза «Россия» Зырян
ского района.

Чучалин Иван Петрович 
— член обкома КПСС, рек
тор политехнического ин
ститута.

Варашева 'Зоя Георгиев
на — член обкома КПСС, 
начальник управления .па-. 
родного образования облис
полкома.

Бурмакин Эдуард Вла
димирович — член обко.ма 
КПСС, заведующий межву
зовской кафедрой этики и 
айтетики, писатель^

Влесков Леонид Нико
лаевич — член обкома 
КПСС, первый секретарь 
Стрежевского горкома пар
тии.

Габрусеико (АнЬтолиЙ 
Пантелеевич — член обко
ма КПСС, первый замести
тель председателя облис
полкома.

Гааг Альвис Давыдович
— член обкома КПСС, 
электро-монтер Асиновско
го ЛПК.

Голенкова Тамара Семе
новна — член ревизион
ной комиссии областной
партийной организации, ди
ректор СПТУ-14, г. Томск.

Гольдберг Евгений Дани
лович .— кандидат в члены 
обкома 1КПСС, директор-
НИИ фармакологии.

Гришаев Юрий Иннокен
тьевич — член ревизион
ной комиссии областной 
партийной , организации, за
меститель редактора газе
ты «Красное знамя».

Егоров Николай Никола
евич — кандидат в члены 
обкома КПСС, первый се
кретарь Чаинского райко
ма партии.

Я ^ а в лев  (Михаил Ми
хайлович — член обкома 
КПСС, заведующий идео
логическим отделом обко
ма партии.

Киселев Николай Ники
тович — кандидат в члены 
обкома КПСС, заведующий 
кафедрой советской лите
ратуры госуниверситета.

Корнеева Тамара Михай
ловна — кандидат в члены 
обко.ма КПСС, .секретарь 
облсовпрофа.

Кречетова Нэлли Степа
новна — кандидат в члены 
обкома КПСС, секретарь 
Та.мского горкома партии.

Крутов Игорь Николаег 
ВИЧ — член обкома КПСС, 
прокурор области. т-.
. Кучумов Анатолий Геор

гиевич — член обкома 
КПСС, начальник УВД 
облисполкома.

Макушкин Юрий Семе
нович — член обкома 
КПСС, ректор госунивер
ситета,

Никнтченко Галина Анд,- 
реевна — член обкома 
К1ПС0, заведующая госу
дарственно-правовым ОТг 
делом обкома партии.

Паршин Владимир Ле
онтьевич — член обкома 
КПСС, председатель об
ластного комитета по теле
видению и радиовещанию.

По|ртнов Владимир Еме
льянович — член обкома 
КПСС, генеральный дирек
тор птицеводческого объ
единения «Меженинов- 
ское».

(Ремияков, ' (Владимир 
Алексеевич — член обко
ма КПСС, начальник уп
равления КГБ СССР по 
Томской области.

Салопова Зинаида Ива
новна — член обкесма 
КПСС, начальник , управле
ния культуры 0|6ЛИСП0ЛК0- 
ма.

Свиридов Михаил Кон
стантинович — кандидат в 
члены обкома КПСС, заве
дующий кафедрой уголов
ного процесса госуниверси
тета.

Фриш Владимир Нико
лаевич — кандидат в чле

КОМ ИССИЯ п о  ВОПРОСАМ  
С О Ц И А ЛЬН О -Э К О Н О М И Ч ЕС К О ГО  

РАЗВИТИЯ

к о м и с с и я  п о  АГРАРНЫМ ВОПРОСАМ  
И ПРОДОВОЛЬСТВЕННОМ У СНАБЖ ЕНИЮ  

НАСЕЛЕНИЯ

Помоф(ов Александр Ад- k t IiCC 
(ианович —- член обкома 
ПСС, секретарь обкома миссии.

председатель ко-

Зарембо Александр Се- обкома КПСС, 
менович — член обкома 
КПСС, второй секретарь тель комиссии.

Члены комиссии

председа-

Члены комиссии
Вадиков Фанис Идрисо

вич -— член обкома КПСС, 
первый секретарь Кедров- 
ского горко.ма партии.

Бильдин Виктор Алек- 
обкома

КПСС, директор электро
технического завода.

Бурцев Иван Григорье
вич ~  член обкома КПСС, 
начальник территориально
го объединения «Томсквв- 
то’̂ анс».

васеикин Юрий Федоро
вич — член обкома КПСС, 
электромонтер |завода 
сфоительных ' материалов 
и изделий.

Вяткин Николай Алек
сандрович — член обкома 
КПСС, генеральный дирек
тор (производственного 
Объединения <̂ Тс)д«скэ)нер- 
го».

Гарипов Фанзиль Галим- 
5^ио^ч — член обкома 
КПСС, генеральный дирек
тор объединения «Томск
нефть».

Голубев Петр Василь- 
~  обкама

КПСС, генеральный дирек
тор НПО «Полюс».

Дягилев Виктор Макй-. 
~  обкома

КПСС, начальник финансо
вого управления облиспол
кома.

Ковригин Борис Алек
сандрович — член обкома 
КПСС, председатель Том
ского горисполкома.

Лунгол Александр Ива
нович — член обкома 
КПСС, заместитель пред
седателя облисполкома.

Мазайин Сергей Михай
лович — член обкома 
КПСС, старший машинист 
котла Сибхи'мкомбината.

Малик Александр Ива
нович — член обкома 
КПСС, заместитель предсе
дателя облисполкома.

Мальцев . Борис Алексе
евич — член обкома 
КПСС, начальник геррито- 
риаль|Ного втроитепшого 
управления «Томскстрой»!.Мангазеев Владимир 
Павлович — член обкома 
КПСС, заведующий соци
ально-экономическим от1дег 
ЛО.М обкома партии.

Масалыкии Алексей 
Павлович -  член обкома 
КПСС, первый секретарь 
Шегарского райкома пар
тии.

Неетерецко Николай 
Григорьевич — член обко
ма КПСС, заместитель 
председателя облисполко(- 
ма, начальник главного 
плано.во-экопомическото уп
равления облиеполко.ма.

Панин Виктор Евгенье
вич ■— член обкома КПСС, 
директор Института физики 
прочности и материалове
дения.

Цронягин Петр Георгие
вич член обкома КПСС, 
(начальник управления 
«Химстрой».

Родикова Светлана Гри
горьевна —- член обкома 
■КПСС, вязальщица завода 
измерительной аппаратуры.

Сперанская Нина Серге
евна —  член обкома 
КПСС, председатель обл
совпрофа.

Алдросов Александр 
Степанович — член обко
ма КПСС, первый секре
тарь Томского райкома 
партии.

Анчарук Валерий Ива
нович — член обкома 
КПСС, директор ОПХ им. 
Б. Н. Сидоренко,

Вайдин. Николай Панфи
лович — кандидат в чле/ны 
обкома КПСС, первый се
кретарь Бакчарского рай
кома партии.

Вильт. Михаил Михайло
вич — член обкома КПСС, 
бригадир комплексной 
бригады совхоза «;Нива» 
Кожевниковского района.

Даниленко Александр 
Егорович —- кандидат в 
члены обкома КПСС, пред
седатель колхоза «*40 лет 
Победы» Зырянского рай
она.

Егоров Владимир Нико
лаевич — член обко.ма 
КПСС, первый заместитель 
Шредседателя' облагропро
ма.

Жуков Анатолий Павло
вич член обкома КПСС, 
второй секретарь Томского 
горкома партии,

]Ка|заченко !Валентина 
Афанасьевна —- член об
кома КПСС, мастер-конди
тер Томского хлебоком;би- 
ната.

Калугин Евгений Алек
сандрович — член обкома 
КПСС, председатель госу
дарственно • кооператив
ного объединения «Агро- 
про.мстрой».

Китюх Антонина Влади
мировна — кандидат в 
члены обкома КПСС, глав
ный зоотехник совхоза

«Советский» Шегарского 
района.

Кормушкина \ Валентина 
Александровна — член об
кома КПСС, оператор _ ма
шинного доения совхоза 
'«ВолодинскиЙ» Кривоше- 
инокого района.

Кресс Виктор Мельхио- 
рович — член обкома 
КПСС, первый секретарь 
Первомайско'го райрома 
партии.

Кун Аналолий Андре
евич — член обкома 
КПСС, бригадир ПМК-3 
Томского района объедине
ния «Союзтомекмелиора- 
ция*.

Михайлов Георгий Его
рович — член ревизионной 
комиссии областной пар
тийной организации, пред
седатель облпотребсоюза.

Нагочевская Галина Ни
колаевна —- кандидат в 
члены обкома КПСС, пер
вый заместитель 'Председа
теля Томского горисполко
ма.

Полосой Ремберт Эль- 
м^ович — член обкома 
КПСС, директор совхоза 
им. 60-летия ССОР Чаин
ского района.

Певнев Валентин Ива
нович — член обко.ма 
КПСС, первый секретарь 
КожецниковС'К'Ого райкома 
партии. .

Свиридов Владимир Гри
горьевич — член обко.ма 
КПСС, заведующий аграр
ным отделом обкома пар
тии,

Титов Иван Иванович — 
член обкома КПСС, первый 
заместитель! председателя 
оолисполкома — 
датель облагропрома.
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ГОВОРЯТ НАРОДНЫЕ ДЕПУТАТЫ

„ВО многом МАЛО
ЕЩЕ РАЗОВРАТЬСЯ../'

На вопросы корреспондента отвечает народный депутат 
СССР по Ленинскому избирательному округу ,А. С. Лукья
нов.

— Анатолий Сергеевич, 
хотя Съезд и позади, но без 
1впечатлений, «щ нмо, не 
обойтись?

— Да это событие оста
нется 1 памяти на всю 
жизнь. Впечатлений мно
жество. Глубоко взвол
новали меня .многие высту
пления, но особенно Дмит
рия Сергеевича Лихачева. 
Его утверждение о том, что 
без культуры в обществе 
нет и нравственности, а без 
элементарной нравственно
сти не действуют , социаль
ные законы, не выполняют
ся указы и не может су
ществовать современная на
ука, очень созвучно моим 
мыслям. Культуру духа 
действительно нельзя иере- 
вести на хозрасчет, подлин
ные ценности утверждают
ся в сознании. И отрадно, 
что эта тема получила раз
витие в выступлениях дру
гих писателей, В. Распути
на, в частности. Идея нрав
ственного самосознания 
все более овладевает людь
ми. Близка она ’ и мне по 
духу.

■Глубоко задели проду
манные, основанные на серь- 
езном анализе выступления 
наших экономистов — уче
ных Шмелева, Попова, Бу
нича. Благодаря им я по- 
другому взглянул на всю 
серьезность экономических 
проблем.

Остался доволен докла
дом Николая Ивановича 
Рыжкова. В нем немало но
визны. конкретности, осо
бенно в области социаль
ной политики.

— На какие выводы на
вел вас этот беспрецедент
ный форум?

— Знаете, что самое по
разительное? Съезд выявил 
столько политиков, столько 
интересных людей! А  ведь 
это те самые люди, кото
рые рядом с нами —  у 
станка, операционного сдо- 
ла, в поле. И как удиви
тельно сплочены, ’ объедине
ны оказались аграрники. Я 
их обращение перечиты
вал несколько раз. Это не 
просто красиво написанный 
текст, за каждой строкой 
— боль крестьянина, вера 
в перемены, которая и 
объединила их. Я верю, что 
аграрники добьются своего, 
а созданный комитет будет 
активным боевым органом.

Сплоченность, единоду
шие. конструктивизм про
явили представители мос
ковской гручшы депутатов. 
Они явились на Съезд, 
имея четко выраженную по
зицию, вооружившись зара
нее подготовленными мате
риалами, в то время как се
кретариат Съезда такой 
подготовки не имел. И хотя 
поначалу выступления мос
ковских депутатов носили 
митинговый характер, как 
бы являясь продолжением

тех митингов, что проходи
ли на улицах столицы, чет
кость и ясность предложе
ний в последующем отодви
нули это восприятие на 
второй план, хотя не с 
каждым предложением мо- 
жно. и согласиться.

Непростой оказалась 
процедура избрания депута
тов в Берховный Совет. И 
я имею в виду не столько 
чисто внешнюю сторону, 
сколько выбор для себя. 
Знаете, я над избирательны
ми бюллетенями мучился 
полтора часа. Так не хоте
лось ошибиться в выборе. 
Сопоставлял выступления 
депутатов на Съезде, рыл
ся в справочном материале, 
пытался соизмерить свою 
платформу со взглядами 
этих кандидатов. Как это 
далеко от безмятежного и 
(привычного «единодушия»,, 
когда мы бюллетени во вре
мя выборов опускали, едва 
ли взглянув в них, а «на 
выходе» всегда имели за- 
програм-мированные 99,9 
процента.

Но убедился я и в дру
гом: меньшинство не на
училось подчиняться боль
шинству. Надо признаться, 
что не раз при голосовании 
и сам оказывался «в мень
шинстве». Однако главное 
вижу в том, чтобы- не спор 
взял сам по себе верх, а 
чтоб победила правильная 
идея. Во всем нужны 
взвешенносты, четкость. 
Сломать — проще, а чтобы 
создать, надо иметь ясное 
представление, как это де
лать. Такой путь сложнее.

— Вы с почтением гово- 
рнта об аграрниках, хотя 
сами — медик. И, видимо, 
тот B o i^ c , по какому пути 
будет развиваться наше 
здравоохранение, вас вол
нует не меньше, чем про
блемы агропромышленного 
комплекса?

— Безусловно. Должен 
сказать, что я солидарен с 
теми депутатами, которые 
настаивали, чтобы в коми- ■ 
тет вошли не только меди
ки, но и экологи, юристы, 
представители средств мас
совой информации. Пробле
ма здоровья людей — об
щенародная. Ею и должны 
заниматься все. Одобри
тельно отношусь к тем пред
ложениям в адрес коми- 
тета, в которых говорится 
о >гом, чтобы Закон о здо
ровье советских людей вы-

• нести на широкое обсужде
ние.

Солидарен я с депутата, 
ми, которые . предлагают, 
чтобы 10 процентов, а не 3, 
как это сущёствует сейчас, 
от национального дохода на
правлялось на укрепление 
здоровья людей. Медицина 
нищая. Есть смысл в идее, 
чтобы не особо экологиче

ски чистые предприятия от
числяли средства на разви
тие здравоохранения регио
на.

Смотрите, какое несоот
ветствие выявилось в расхо
довании нашего бюджета; 
на военные нужды значи- 
тельно больше средств, чем 
на здравоохранение. И, кро
ме того, хоть эти. средства 
и -используются, отдачи по
ка особой нет. Всего на 45 
процентов обеспечены боль
ные лекарствами, произпе- 
денньши в стране, еще 20 
процентов их закупается за 
рубежом. Очевидно, требу
ется перераспределение ва
люты .в пользу нужд здра
воохранения.

Однако я решительно 
против того, чтобы сверты
вать развитие космических 
исследований, ограничив на 
эти цели средства. Б этом 
я убедился, побывав в 
Звездном, посетив выставку 
«Космос — наро1Дному хо
зяйству». Космос — это 
прежде всего передовая 
технология, которую можно 
использовать и в развитии 
медицинских исследований.

Другое дело — перевод 
министерств на самоокупае
мость. Надо выработать ме
ханизм, который бы не по
зволял ведомствам быть на. 
хлебниками, ркорее, скорее 
надо внедрять хозрасчет и 
в медицинской отрасли. От 
установившегося стереотипа 
— милосердие финансо1ВО 
неоплатно — никакой поль
зы. Польза от того, как 
действует стимул. И разве 
не об этом говорит пример 
научно - производственного 
комплекса «Микрохирургия 
глаза», которым руководит 
доктор Федоров. От того, 
как здесь поставлены эко
номические отношения, —- 
выгода всем: государству,
врачу и, главное, больно
му. А  это ли не милосер
дие! Очень хорошо, что на 
хозрасчетную основу меди
цина переходит и в ряде 
областей. Такой экспери- 
.мент сейчас проведен в 
Кемерове. У  нас, в Томске, 
разрешено переходить на 
хозрасчет. Это шаг вперед.

— Анатолий Сергеевич, 
начинаются депутатские 
будни, вам, очевидно, в хо- 
де предвыборной кампании 
были даны наказы избира
телей, во время вашего 
участия в работе Съезда вы 
получали 1фосьбы от томи
чей. С чем будет связана 
ваша дальнейшая деятель, 
ность?

— Да, есть и наказы, и 
просьбы. Один из наказов 
очень важный — строи-. 
тельство больницы для Ле
нинского района. Я — за 
территориальный принцип в 
медицинском обслуживании, 
поэтому считаю, что это

должен быть единый комп
лекс. построенный при уча
стии предприятий района. 
Ну а что касается моего 
участия, то в зависимости 
от необходимости буду об
ращаться и в Верховный 
Совет, и в Комитет по ох
ране здоровья людей, и ре
шать вопросы на месте.

Если говорить об обра
щениях томичей в период 
работы Съезда, то я уже 
отчасти рассказывал об 
этой стороне дела в одном 
из предыдущих интервью. 
Напомню только, что обра
щался и в Министерство 
здравоохранения РСФСР, и 
в Министерство химической 
промышленности, а букваль
но в последние дни — в 
Министерство путей сооб
щения по поводу ускорения 
отгрузки готовых лекарств 
Томского химфармзавода.

Куда труднее опреде
литься в дальнейшей дея
тельности. Тут многое не
ясно. Бот лишь один воп- 
рос. Что важнее: если я 
займусь хозяйственными 
делами и, что называется, 
«выбью» для области какой- 
либо сверхдефицитный ме
дицинский аппарат или от
дам свой голос в пользу 
проблемы общегосударст
венной важности, быть мо
жет, повлияв в какбй-то 
степени .на ее решение? Б 
конечном итоге важнее вто
рое, но и от реальной поч
вы отрываться нельзя. Я 
мыслю так; тот, кто вошел 
в комитет, очевидно, все 
свои силы должен вложить 
в работу этого ' органа, а 
тот, кто остается «на терри- 
тории», больше заниматься 
местными проблемами. Я 
проработал в медицине не 
один год, приобрел какой-то 
опыт, знания, а они могут 
пригодиться томичам, при 
условии, что, как народ- 
ный д е п у т а т ,  я на 
уровне высшего органа вла
сти буду добиваться, чтобы 
средства в народное здраво, 
охранение распределялись 
не по остаточному принци
пу.

Я думаю, что конкрет
ность в работу народных 
депутатов ССХ!Р внесет вто
рой Съезд, который, как 
известно, состоится осенью. 
Прояснит кое-что и заседа
ние Берховцого Совета 
СССР, который возобновит 
свою работу через неделю. 
А  пока немало дел и на 
месте. Встречи с избирате
лями, кроме того, я, как 
главврач больницы, должен 
решить ряд текущих вопро
сов, накопились другие де
ла. А  ко всему прочему на
до' еще «остыть», проанали
зировать все то, что увидел 
и ‘ услышал, а кое в чем и 
основательно разобраться. ,

— По (возвращении вас, 
наверное, ожидало немало 
просьб избирателей-..

— Это действительно 
так, но я должен предупрйг 
дить: депутат— не ангел и по 
мановению “ волшебной па
лочки вряд ли что сможет 
сделать. Его возможности 
надо оценивать трезво, . к 
тому же учитывая, что 
большинство просьб имеют 
«местную прописку», а зна
чит. и должны быть реше
ны на месте. Но, стремясь 
оправдать доверие, я буду 
прилагать все силы, чтобы 
выданный мне депутатский 
мандат был в полной мере 
использован в интересах 
избирателей.

Н. ГУБСКАЯ.
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За две неполные пяти
летки вырос в Томске сов
ременный жилой микрорай
он Центральный. Пока 
здесь только жилые дома. 
Кроме парикмахерской и 
двух магазинов, нет других 
объектов соцкультбыта. По- 
йню, лет пять назад был у 
нас разговор с директоро,м 
только что сданной строи
телями четвертой средней 
школы. Эрика Яковлевна 
радовалась вместе с ребя
тами новоселью. Из старой 
Переполненной школы пере
ехали, наконец, в простор
ные классы.

— Кинотеатр, баня, кафе 
подождут, — говорила ди
ректор. — А  вот школу 
еще одну надо. Микрорайон- 
то растет...

С того времени Централь
ный вырос еще почти на 
800 квартир. Б прошлом 
году строители заложили в 
Центральном вторую школу 
и хотели к концу года 
сдать.

— И сдали бы, — уве- 
ренно говорит заместитель 
управляющего трестом 
«Томскжилстрой» А. И. Го- 
голин. — Но нас подвели 
спецстроевцы; не выполни
ли в срок свои объемы по 
устройству коммуникаций.

— Это школа такая же, 
как четвертая? — спраши- 
ваю Александра Ивановича,

— Само школьное зда
ние типовое. Но плюс еще 
плавательный бассейн и те
плица с теплым переходом 
в них. С бассейном мы сда
вали раньше только одну 
школу — в поселке Свет
лом Томского района. А  в 
Томске —- это первая.

Сегодня за строительст
вом этого объекта с нетер
пением и надеждой наблю
дают жители микрорайона. 
Можно заверить, что 
строители их ожиданий не 
обманут. Хозяевами школы 
на три месяца, оставшиеся 
до начала учебного года, 
стали отделочники. Так что 
в День знаний прозвенит в 
новой школе. первый зво
нок.

«Отделстрой» направил 
сюда лучшие бригады .ма
стеров отделки, возглавляе
мые Александрой Васильев

ной Фурсовой и Варварой 
Яковлевной Токаревой. Да 
и вообще школы — люби
мые объекты отделочников. 
Работают они здесь с осо
бым подъемом, бывает, что 
и с песня.ми, дружно, быст
ро, красиво. Женщины по
нимают, что для детей пло
хо делать нельзя, и потому 
стараются.'' Когда нет раст
вора, краски, еще чего-ни
будь, то настроение у ма
стеров идет ко дну, но ко
гда , под рукой все есть... 
нормой для них становятся 
полторы нормы в смену.

— В июне планируем ос
воить на отделке объекта 
75 тысяч рублей, — дели^; 
ся планами прораб «Отдел^ 
строя» Н. А. Прохоров. — 
Это будет почти треть все
го объема. Обещают прийти 
на помощь нашим мастерам 
и горожане. Устройством 
мозаичных полов занимает
ся бригада Н. А. Цепелева. 
В общем, дела наши пока 
идут хорошо. Было, бы еще 
л.учше, если бы спецстроев
цы сделали вертикальную 
планировку. А  то дождь 
пройдет — и в  грязи увяз
нуть можно...

iB классах, в коридорах 
школьного здания отделоч
ники ведут так называемые 
•уюкрые процессы. Потом 
пойдут маляры, наводя 
лоск на стенах. Тогда до 
финиша уже рукой подать. 
А  пока — горячая работа, 
И -не только на этой школе, 
■но и на той, что по улице 
Войкова. Она хоть помень
ше на той сотни мест, но 
все равно и там мастера 
нужны.

Обе школы— к Дню зна- 
ний. На сегодня этот пункт 
— главный в строительной 
программе жилстроевцев. И 
опк его выполнят.

В. ЛЕБЕДЕВ.
* * ♦

Н А СНИМКАХ: общий
!вид (стройки; работают отде
лочники.

Фото А. Семенова.

В круиз по Кубони
Лучшие учащиеся строительного СПТУ-19 отправятся 

в путешествие по Кубани. Они стали победителями со
ревнования среди групп по учебе и общественным де
лам. В составе группы туристов — 35 будущих строи
телей.

Больше тридцати учащихся выедут в Краснодарский 
край, где будут работать на овощных плантациях крае-

ПРЕДОТВРАТИТЬ НЕСЧАСТЬЕ
Беспечность и безответственность на производстве 

дают угрозу здоровью и жизни людей.
соз-

Не проходит недели, что
бы работники технической 
инспекции труда облсовпро- 
фа не выезжали на рассле
дование несчастных случаев. 
Бее они связаны с пренебре
жительным отношением на 
предприятиях 'к безопасным 
условиям труда.

В области ежего1Дно про
исходит более трех тысяч та
ких случаев. Нередко они 
оканчиваются инвалидностью 
людей. С этим нельзя ми
риться.

Вот цифры трагической 
статистики: за годы одиннад
цатой’ пятилетки 416 несча
стных случаев были со смер
тельным исходом, с начала 
двенадцатой пятилетки — 
207! Вот цена беспечности и 
равнодушия. Особенно не
благоприятное положение 
сложилось на предприятиях 
сельского хозяйства, лесной 
и деревообрабатывающей 
промышленности. Частота 
травматизма в данных отра
слях' превышает среднеоб
ластной уровень в два раза.

Причины травлштиэма 
}ра!з1нообразны,’ и все же не
которые обобщения можно 
сделать. Чаще это происхо
дит из-за низкой трудовой и 
прои-зводственной ■ дисципли
ны, пьянства на рабочем ме
сте, В прошлом году 20 че
ловек щогибли, находясь в 
neipeBiBOM состоянии. Вот 
о.дия из примеров. 4 челове
ка — бригада рубщиков ■ то
пографического отряда Том
ского геофизического треста 
объединения «Томскнефте- 
гаэгеолегия» — в .марте за 
ужином распили литр водки, 
потом принесли заранее 
приготовленную брагу и

пьянствовали всю ночь. Ут
ром самовольно приняли ре
шение двигаться бригадой 
на базу- в с. Новый Васю- 
ган. По пути сбились с мар
шрута, а трактор, управляе
мый В. А. Мещеряковым, вы
ехав на озеро, провалился 
под лед. Так коллективная 
пьянка в бригаде заверши
лась гибелью тракториста.

Эпидемия пьянства рас
пространяется на предприя
тиях сельского хозяйства. 
Пьянство и травматизм все
гда рядом. Администрация и 
профкомы не используют в 
своей практической работе 
меры, предусмотренные по
становлением ЦК КПСС, Со
вета Министров СССР и 
ВЦСПС от 28 июля 1983 го
да «Об .усилении работы по 
укреплению социа.листичес- 
кой дисциплины труда», по
становлением ВЦСПС по 
преодолению пьянства и ал- 
'коголизма.

Другими причинами трав- 
.матизма являются халат
ность, попустительство на 
всех уровнях руководства. 
Нередко в погоне за планом 
администрация недооценива
ет, в каких условиях тру
дятся люди, выполняющие 
этот план. Например, заме- 
стители председателя обла
стного агропромышленного 
комитета Н. М, Разумов, 
В. Г. Кулагин, А. В. Вит;ман, 
являясь главными специа
листами, от этой работы са- 
мЛустранились. Результат не 
.замедлил сказаться. Частота 
травм в 1988 году к уров
ню 1987 года возросла на 
10,6 процента: каждый тре- 
тнй смертельный случай в

области произошел в сель
ском хозяйстве.

Аналогичную позицию в 
вопросах охраны труда за
нимают и в объедийении 
«Томлеспром». Сам гене
ральный директор В. Н.-Шу
тов не проявляет должного 
беспокойства за состояние 
этих вопросов. В прошлом 
году на совете директоров 
не были рассмотрены причи
ны ни одного из 12 случаев 
со смертельным исходом, ви
новным не была дана оцен
ка.

И в целом на предприяти
ях области результаты дале
ко не утешительны. За про
шлый год технической инс
пекцией труда было приос
тановлено 750 станков, ма
шин и оборудования, 42 це
ха, как не отвечающих тре
бованиям безопасных усло
вий труда. За нарушение 
установленных правил по 
охране труда к администра
тивной ответственности при-, 
влечены 577 должностных 
лиц, по требованию профсо
юзов 20 человек освобожде
ны от занимаемых должно, 
стей, 8 руководителей при
влечены к уголовной ответ
ственности...

Распространенной при
чиной травматизма являет, 
ся также низкий ■ уровень 
знаний охраны труда самих 
организаторов производства, 
а также и рабочих, слабая 
их обученность правилам 
безопасного ведения работ, 
грамотного применения 
средств индивидуальной за
щиты. Вот примеры. На 
Томском нефтехимическом 
комбинате я марте при за
чистке жел€,з.нодорожцой ци

стерны погибли рабочие Н. Л. 
Залетов, И. А. Щедрин. Рас
следованием установлено, 
что они не прошли специ-- 
ального об^шения, не имели 
допуска на выполнение дан
ных работ, при спуске в ци
стерну воспользовались не 
тем противогазом. Некомпе
тентными оказались смен
ный мастер Т. И. Кравченко 
и начальник железнодорож
ного цеха П. И. Морозов.

Обучение, инструктажи 
рабочих проводятся некаче
ственно. Рабочие вынужде
ны знания безопасного труда 
постигать практическим опы
том проб и ошибок, которые 
приводят к травмам, а порой 
и гибели на производстве.

Понимаю, что одним кон
тролем дело не спасешь. Не- 
редко хозяйственные руко
водители сетуют, что он до
саждает, отвлекает. Но нель
зя не согласиться с другой 
точкой зрения, когда ви
дишь, как из-за элементар
ных нарушений, попусти
тельства, пренебрежения ста
новятся инвалидами или гиб
нут люди. Нужен контроль 
беспристрайтный, (всеобтдам- 
лющий\ и справедливый.

Ежегодно техническая ин. 
спекция труда проверяет 
около тысячи предприятий, 
вносит тысячи предложений, 
направленных на устранение 
вскрытых недостатков. До 
результатам проверок хозяй
ственные руководители -за
слушиваются на заседаниях 
(преавдиумов, общественных 
комиссиях по охране труда 
облсовпрофа, обко.чов проф
союзов.

Одновременно службы ох
раны труда самих предпри

ятий обязаны проводить ре
гулярное и квалифициро
ванное обучение людей, про
паганду безопасных приемов 
труда.

Что же происходит на са
мом деле? При переходе на 
самофинансирование наблю
дается пренебрежение к ох
ране труда. При сокраще
нии управленческого аппара
та в первую очередь упразд
няют должность инженера 
по охране труда. Такое про
изошло в Александровском. 
Асиновском районных агро
промышленных объединени
ях (председатели В. Ф. Ко
лесников, В. Н. Кольцов), 
Каргасокском леспромхозе 
объединения топливной про- 
мышленнежти (Ю. Г. Кры
сий).

Кампания сокращения 
должностей инженеров охра
ны труда, отношение к ним 
К31К второстепенным служ
бам вызывают тревогу и оза
боченность в облсовпрофе. 
Ведь расплачиваться за это 
рабочим придется травмами, 
а порой и жизнью. Не сли
шком ли дорогая цена руй- 
лю, сэкономленному таким 
способом?

В создании безопасных 
условий труда профсоюзные 
комитеты не всегда занима
ют принципиальную, требо
вательную позицию ,по отно
шению к администрации, а 
значит  ̂ способствуют созда
нию атмосферы беспечности 
и безответственности. В фе
врале нынешнего года погиб 
составитель поездов Томско
го комбикормового завода 
А. В. Карпович. Он находился 
в нетрезвом состоянии. Одна
ко в случившемся есть зна
чительная вина и админист
рации: железиодорож-ные пу
ти, своевременно не очища
лись от снега, машинист те
пловоза 10 лет не проходил

■медицинскую комиссию (а 
обязан ежегодно), не прохо
дил он и проверку знаний. 
Сишальные принадлежности 
во .время проведения 1ма«ев1ро- 
вых работ не применялись. 
Однако профсоюзный коми
тет не дал оценку действи
ям заместителя директора 
В. Э. Шпедта, ответственного 
за работу депо и эксплуата
цию железнодорожных пу
тей, не потребовал от него 
устранить имеющиеся недо
статки, а признал виновным 
в случившемся самого по
гибшего.

Областной совет профсо
юзов принимает меры к объ
единению усилий хозяйст
венных, профсоюзных орга
нов, технической инспекции 
труда, профсоюзного актива, 
трудовых коллективов. На 
состоявшемся в феврале V III 
пленуме обла|стно1го совета 
выработаны меры, направ
ленные на снижение произ
водственного травматизма, 
среди них: внедрение комп
лексной системы управления 
охраной труда, отчеты хо
зяйственных руководителей 
перед трудовыми коллекти
вами о принимаемых мерах 
по предупреждению травма
тизма, паспортизация самих 
рабочих мест, регулярное 
проведение «дня охраны тру
да» (второй четверг каждого 
месяца), высвобождение жен
щин с тяжелых работ и ряд 
других.

Гласность дала во13.мож- 
ность снять гриф секретно-, 
сти с этой, темы. И глас
ность поможет утвердить 
социальную справед.чивость, 
устранить причины, которые 
ставят под угрозу здоровье 
людей, на производстве.

А. РЫТОВ, 
заведующий отделом ох

раны труда Томского обл
совпрофа.

вых совхозов. .Это содружество с южанами поддержива
ется уже в течение трех, лет. Часть воспитанников учи
лища вольется в студенческие строительные отряды 
ТИАСУРа и ТИСИ. Работа на стройках города и облас
ти—это уроки мастерства, самостоятельности, практи
ческого применения знаний.

Выпускные группы отделочников уже проявили само
стоятельность на практике. Они отремонтировали свое 
общежитие, приступили к отделке учебного корпуса и 
мастерских.

В. ВАЛЕНТИНОВ.

По следам наших выступлений

« В Ы В О Р - К Ш Ш

В Ы Б О Р О В ! »

Статья под таким заго
ловком, опубликованная в 
газете «Красное знамя» от 
4 мая 1989 года, обсуждена 
в коллективе Томского ле
сохозяйственного территори
ально - (производственного 
объединения. Действитель
но, ,мяогие недостатки, при
веденные в публикации, име
ют .место.

Недостаточно обращается 
внимания на лесохозяйст
венную деятельность. В 
связи с сокращением кад
ров возросли площади обхо
дов на одного лесника. Лес
ная охрана еще слабо обес
печена транспортом. Из-за 
недостатка рабочей силы 
она отвлекается на работы, 
не связанные с охраной ле
са. Большой объем прихо
дится на лесопромышлен • 
ную деятельность. Имеются 
серьезные недостатки в ве
дении хозяйства в кедро-вых 
лесах. Слабо осуществляет
ся контроль за лесозагото- 
вител'ям,и и другими ведом
ствами, работающими в ле
су.

Обо всем этом шел серь
езный разговор на недавно 
состоявшемся совете ди
ректоров. Намечены меры 
по улучшению работы.

Чтобы уменьшить лесоза
готовки, основной крен взят 
на глубокую переработку 
древесины. В четырех лес
хозах (Томский. Зырянский, 
'«(Виссарионов Бор», Колпа- 
щевский) строятся и рекон
струируются цехи, по пере
работке древесины (с созда
нием необходимых условий 
для закрепления кадров ,ра
бочих). Это п-озволяет 
уменьшить отвлечение лес

ной охраны от своих пря
мых обязанностей. Ряду 
лесхозов снижен план вы
пуска товарной продукции.

Для улучшения ведения 
хозяйства в кедровых лесах 
в 1990 году в области будет 
завершена работа по ко<мп1- 
леконой оценке массивов, 
что позволит дифферевци- 
рованно вести хозяйство в 
этих лесах. Объединение 
вошло с предложением в 
облисполком и областной 
комитет партии по реализа
ции разработок, подготов
ленных совместно с учены
ми отдела кедровых лесов 
Института леса и древеси
ны СО АН  СССР. Чтобы 
сохранить лучшие кедрачи, 
направлены материалы на 
закрепление их в орехопро
мысловую зону по «Бисса- 
■рионову Бору» и Тымско- 
Му лесхозам. При объедине
нии создана лесная семен
ная производственная стан
ция с задачами выявления и 
сохранения лучшего гено
фонда кедра и вьфащввания 
селекционного посадочного 
материала.

В целях усиления конт
роля за лесами при объеди
нении организована госу
дарственная лесная инспек
ция. Проводится работа по 
переводу отстающих хо
зяйств и цехов, а также под
собных хозяйств на аренд
ный и кооперативный под
ряд, а с января будущего 
года — всех коллективов 
на полный хозрасчет. Вве
дены новые формы плани
рования лесовосстановитель
ных работ.

Л. КОРЗУН,
генеральный директор 

Томского ЛлТП О .
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«сМое дело— 
моя визитная 

карточка»

С С С Р -Ф Р Г:
поворотный

момент
•

БОНН и ДЮ ССЕЛЬДОРФ — в этих двух городах 
Ф РГ были своеобразные кульминационные точки визита 
Генерального секретаря ЦК КПСС, Председателя Вер- 
хов'ного Совета СССР М. С. Горбачева в эту страну. 
Бонн — столица Ф РГ — дал динамичный старт офи
циальным переговорам и беседам с западногерманскими 
политическими и государственными деятелями, встречам 
с представителями деловых кругов. Дюссельдорф — 
столица рабочего Рура, района горняков и металлур
гов — сердечно провожал советского руководителя, за 
вершившего свой, по общей оценке здесь, «историчес
кий визит» в качестве главы государютва, недавно из
бранного Съездом народных депутатов СССР.

К эпитету «исторический» стоит прибавить еще один; 
человечный. Дортмунд — крупнейший центр инДустри-^ 
ального Рура, где М. С. Горбачев встретился с трудящи- 
дМися одного из заводов концерна «Хеш1— Вестфалле1н- 
хютте»,— очень наглядно и по-своему подтвердил это. 
Молодой человек, обратился к советскому руководителю 
один 80-летний ветеран, бывший рабочий предприятия, 
приезжайте снова. Последовали улыбка, крепкое руко
пожатие и утвердительный ответ, вызвавщий общее 
одобрение.

Открытость и естественность в общении с людьми в 
немалой степени объясняют поразительный «эффект 
Горбачева» в Ф РГ — без преувеличения можно сказать, 
что он был во время визита самым популярным челове
ком в стране. Но яричина популярности— не только в 
личном обаянии. Советский руководитель олицетворяет 
здесь такие понятия, как «перестройка» и «гласность», 
те процессы, которые по-новому открывают гражданам 
Ф РГ ум и душу великой страны. Не секрет, что еще 
совсем недавно многие здесь воспринимали её лишь как 
источник военной угрозы.

А  сейчас красные флажки в руках детей и взрослых, 
тстречавших представителей Советского Союза в Бонне 
Кельне, Штутгарде и других городах, говорили сами за 

^ Советским Союзом подавляющая часть населения 
*^РГ, согласно проведенным опросам общественного 
мнения, связывает надежды на то, что удастся, наконец, 
огш.ободиться от страха перед ядерным апокалипсисом. 
Н ^ о  отдать должное и политическому руководству 
ФРГ. Особенно в последнее время оно активно действу
ет в направлении военной разрядки.

Закономерно, что эта новая тенденция нашла под
тверждение в главном, по общему мнению, доку.менте, 
принятом в ходе визита,— совместном заявлении. Оно 
по своей сути, представляет собой декларацию СССР 
и ФРГ, проникнутую новым философским взглядом на 
решение проблем мирового развития, будущую архитек
туру Евр01пы, вопросы международной безопасности и 
разоружения. Это —  уникальный политический доку
мент, подчеркнул на пресс-конференции М. С. Горбачев, 
ибо его подписали две страны, принадлежащие к разным 
социальным системам и союзам, две страны, которые иг
рают существенную роль в мировых делах. С его 
оценкой солидарны и партнеры по переговорам в Бон
не, и й|£,стная пресса. Огмечается та1сже, что заявление 
знаменует собой поворотный момент в отношениях СССР 
и ФРГ, развивающихся на основе Договора между обеи
ми странами от 1970 года.

Однако у тех, кто подписал заявление— у М. С. Горба
чева и Г. Коля,— не было иллюзий относительно того 
что положения документа останутся на бумаге, если не 
будут подкреплены конкретными делами. Прежде всего 
это относится к активизации разнообразных двусторон
них связей. И в этом отношении за короткое время ви- 
зита сделано много. Более десяти соглашений о взаимо
действии в сферах экономики, экологии, науки и образо
вания, туризма, молодежных обменов и в других облас
тях составляют весомый пакет перспективных соглаше
ний. Их реализация во многом определит темпы выхода 
обеих стран на качественно новый уровень взаимовыгод- 
Н01Г0 сотрудничества.

Обоюдная зависимость в экономике, как ^жазал М. С. 
Горбачев, выступая в Кельне перед ведущими представи
телями западногерманского бизнеса, «делает более пред
сказуемой политику. А  это как раз то, что нам нужно 
для того, чтобы Европа прочно вошла в длительный пе
риод своего мирного развития и сотрудничества между 
народами».

В таком контексте завершившийся визит главы Со
ветского государства имеет значение, выходящее за 
рамки двусторонних отношений между СССР и ФРГ, он 
важен для всей цивилизации.

Переговоры и контакты во время пребывания М. С, 
Горбачева в Ф РГ немало дали чисто в человеческом 
плане. Визит, заявил по его завершению президент Ф РГ  
Рихард фон Вайцзеккер, примечателен «человеческим и 
политическим прогрессом» в отношениях между двумя 
странами. Налицо — возросшее чувство си.мпатии и до
верия.

В. АБРОСИМОВ, 
корр. ТАСС.

Бонн.

ЧИЛИ
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длинный меч, вдоль побережья Тихого океана на расстояние 
■ 4.300 нм, находится республика Чили.,

Чили занимает также ряд островов и архипелагов в Ти
хом океане. Население страны по переписи 1986 года насчи
тывает 12,3 миллиона человек, из которых на долю метисов 
приходится 70 процентов, 25 процентов составляют потомки 
европейцев и 5 процентов — это индейцы (племена кечуа, 
аймара, араунаны).

Основа экономики Чили — горнодобывающая промышлен
ность, ведь Чили очень богата полезными ископаемыми: се
литрой, медью, железной рудой, нефтью. Многие из этих при
родных богатств идут на экспорт. Экспортируются также 
древесина, фрукты, а также некоторые продукты сельского 
хозяйства.

Народ Чили живет в тяжелых условиях военной диктату
ры, которая обрушивает репрессии на демократичасние си
пы страны, продолжающие бороться за свои права и по сей 
день.

НА СНИМКЕ: эта женщина вялит рыбу, чтобы потом про
дать ее на рынка.

Фото Пренеа —Латина — ТАСС.

Хайнц Каснер, 63-лет- 
янй владелец частного 
предприятия, мастер по 
художественной ковке, 
хитро прищурив кцрие 
глаза, спрашивает:

— А  знаете, кто ре
ставрирует Французский 
собор в Берлшк? А  зна
менитую Земперовскую 
оперу в Дрездене? Реме
сленники!

X. Каснер — швеспный в 
Берлине человек. В начале 
60-х годов он был признан 
лучшим новатором города. 
Дипломированный инженер, 
он долгие годы труиился на 
,народном|Предприяти!и. Вово- 
бодное время мастерил раз
ные поделки из черного ме
талла. Его изделия украша
ли выставки народных про
мыслов. Многие берлинцы, 
^̂ знав адрес Хайнца, при
езжали к нему и просили 
сделать решетку для ками
на или светильник, украше
ния для балкона... Заказов 
было миого, и Каснер ре
шился открыть свою мастер
скую худ<як€ственной ковки.

«^Молодой» предпринима
тель .взял патент на частное 
предприятие, получил у го
сударства льготный кредит. 
На первые два года, самые, 
пожалуй, трудные для ста
новления производства, Кас- 
нера освободили от налогов.

В старой части Берлина,' 
на Паппелаллее, он подо
брал помещение для» своего 
предприятия: полуподвал в 
многоэтажисй! здании, В этам 
районе, рассудил Хайнц, 
идет реконструкция жильгх 
домов, и многие семьи, ко
нечно, захотят украсить об
новленную квартиру издели
ями из черного металла в 
старом стиле.

— Что скрывать, понача
лу было нелегко, — вспо
минает Каснер. — По деше
вой цене к>щил несколько 
старых станков, небольшой

механический молот. Конеч- 
,но, аможно было приобрести 
новые, но тогда пришлось бы 
выложить круглую сумму. 
Вместе с сынам Юргеном от- 
|ремонтировали hjS, изгото
вили нужный инструмент, 
шаблоны.

Заключили договор со 
снабженчеоко - закупочным 
кооперативом, который при
нял на себя заботы по обес
печению предприятия сы
рьем и материалами, а так
же по реалтаации изделий 
через свои торговые точки.

Бывали, конечно, у дру
гих мастеров по художест
венной ковке металла'. Смо
трели, как у них органшзо- 
вано дело. Ведь мы, ремес
ленники, —  не копкуренты! 
Мы — за здоровое соревно
вание: чье изделие интерес
нее, самобытнее. Не случай
но наш девиз; «М ое дело — 
моя визитная карточка»...

Прошло пятнадцать лет. 
У  Каснеров — отца и сына 
— прекрасная репутация: 
едва справляются с заказа
ми —  так их много. Они 
расширили предприятие; на 
пустыре, рядом с домом на 
Паппелаллее, построили со
временный цех. Стены из 
кирпича, который — около 
70 тысяч штук — собрали 
в старых развалинах «а  ок
раине города. Обновили обо
рудование, уссшершенство- 
вали техналогию. Обзавелись 
своим, фирменным магази
ном, где ныне продают по
чти половину своих изделий. 
Цены — на уровне государ
ственной торговли. На част
ных .предприятиях в ГДР на 
все товары и услуги уста
новлены твердые государст
венные нормы н расценки, 
и ремесленники, надо ока
зать, строго .их соблюдают. 
Но и сырье, материалы и 
энергию предприниматели 
получают из государствен- ' 
ных фондов,, по тем же це

нам, что и .народные пред
приятия.

Теперь у .Каснеров на 
производстве занято десять 
человек (в положении о ча
стном предприятии опреде
лено — здесь не .может быть 
больше десяти наемных ра
ботников). Хайнц вместе с 
сыном большую часть вре
мени заняты .на предприя
тии.

Как к всюду, там восьми
часовой рабочий день, два 
выходных в неделю. Наем
ные работники пользуются 
оплачиваемыми отпусками, 
получают пенсии по возра
сту и т. д. 'Заработки? При
личные, но не выше, чем на 
подобных народных пред
приятиях.

Чем же привлекает людей 
часгвое ;предприятие? Опо- 
койным ритмом работы, ее 
разнообразием. Возможно
стью проявить свое мастер
ство и творческую индиви
дуальность. Каснеры, напри
мер, выпускают .небольшими 
сериями около 70 видов из- 
.делий ш  черного металла. 
Многие из них придумали 
или восстановил.» сами ма
стера.

В этой связи председа
тель ремесленной палаты 
Берлина Альфред Келер, 
экономист по ^разованию, 
считает:

— Думается, дело .и в 
том, что ремесленники тру- 
.дятся в обстановке социаль
ной защищенности и имеют 
ясную перспективу, они на 
равных с народными пред
приятиями. В столице более 
трех тысяч частных ремес
ленных фирм, но почти ка
ждую неделю мы выдаем па
тенты на создание новых 
предприятий. Преимущество 
отдается тем, кто собирается 
пробовать свои, силы и спо
собности в дефицитной сфе
ре услуг. Речь идет, к при
меру, о ремонте личных ав
томобилей и квартир, о стро
ительстве дачных домиков. 
Наши ремесленники, кстати, 
-уже выполняют 280 видов 
бытовых услуг и ре.монта, на 
их долю приходится более 
половины объема работ по 
обслуживанию жителей.

В эти дни .ремесленники 
Берлина готсжятся к поезд
ке в Москву. В июне на 
ВДНХ СССР за «круглым 
столом» они поделятся с со
ветскими коллегами, своим 
опытом организации быто
вых услуг населению.

Ю. ИВАНОВ, 
корр. АПН.

Берлин.

АВСТРИЯ

Экомобили,
экомобили...
На венской площади 

Ратхаусплатц финишировал 
международный автопробег. 
Три легковых автомобиля и 
один мотоцикл примчались 
почти одновременно и бес
шумно пересекли финиш
ную прямую. Зрители не 
услышали рева двигателей 
потому, что в этой необыч
ной гонке соревновались 
транспортные средства, ис
пользующие солнечную и 
электрическую энергию. 40 
«солнечных» и «электриче
ских» автомобилей из Авст
рии, ФРГ, Италии, Швей
царии, Франции преодолели 
1230-километ.ровую дистан
цию от Линца до Вены со 
скоростью до 50 километ
ров в час.

Соревнования привлекли 
в Австрии внимание не 
только специалистов, но и 
Целевых кругов, руководи
телей министерств и ве
домств. Такой интерес к ис
пользованию экологически 
чистых автомобилей — эко
мобилей — вполне объяс
ним. Города Австрии, как и 
всей Европы, задыхаются от 
дыма промышленных пред
приятий, на людей продол
жают выпадать «кислотные 
дожди», хотя в альпийской 
республике выброс серных 
соединений и сежращен на 
65— 70 процентов. Но вы
хлопные газы сотен тысяч 
-автомобилей продолжают 
отравлять атмосферу. В 
этом году в промышленно,\) 
Граце неоднократно объяв
ляли «тревогу» из-за силь
ного омога.

Вот почему так велнк ин
терес к экомобилям.

Итогам международного 
автопробега, а также обсуж
дению проблем совершенст
вования экомобилей был по
священ международный сим
позиум в Вене. Отметив 
как поло-жительные момен
ты, так .и трудности созда
ния серийных эколщбилей, 
Ученые и изобретатели приш
ли к вьшоду о необходимос- 
1ги разработать комбиниро
ванный автомобиль— с двн» 
тателем внутреннего сгора
ния .для; поез!Дки за гефод- 
ской чертой и электромото- 
ром с иопользованием так- 
ню. солнечных батарей 
для .передвижения по городу.

Ю. НОВАК.
корр. ТАСС,

Бена.

СШ А ФРАНЦИЯ

Советы доктора Спока
Недавно в Нью-Йоркской публичной библиотеке знамени

тый педиатр и педагог Бенджамин Спок встречался с тремя 
поколениями читателей своей книги «Ребенок и уход за 
ним».

Импульсоим к созданию 
этой книги стал «бэби 
бум» — известный в аме
риканской демографии фе
номен резкого скачка рож
даемости сразу после окон
чания второй мировой вой
ны. Произведение Опока 
дополнялось и переписыва
лось автором, переживало 
периоды подъемов и сни
жения ,к нему читательско
го интереса, но при этом 
в(сегда аставалось настоль
ной книгой -миллионов аме
риканцев и читателей из 
других стран. Книга пере
ведена на 31 язык, продано 
свыше 36 миллионов эк
земпляров.

Доктору Споку 86 лет, у- 
него доброе, утте лицо. 
Его ответы остроумны, ма- - 
нера речи энергична. Спок 
не растерял того молодого, 
свежего любопытства к 
жизни, которое всегда бы
ло характерно для его ра
боты, его .чннг. С годами 
он обрел репутацию чрез
вычайно активного общест
венного деятеля — высту
пал против вьетнамской

войны. Борется против аме
риканского ' вмешательства в 
дела Никарагуа, против 
гонки вооружений.

Встречи Бенджамина Спо
ка с читателями никогда 
не превращаются в моно
лог автора." Это всегда 
спор, живая дискуссия. 
Спока забросали вопросами: 
«.Можно ли ударить ребен
ка?», «Что делать с малы
шом, который не хочет де
литься игрушками?».

Главное, что доктор Спок 
хочет внушить родите
лям,— это уважение к лич
ности ребенка, необходи
мость о:бщения с нн-м «на 
равных». Что беспокоит 
Опока сегодня? Ранние по
ловые связи, например. Он 
считает!, что до.' г̂ родителей 
и врачей помочь детям по
нять, что лучше отложить 
подобный опыт до того вре
мени, .когда придут зре
лость, настоящая любовь. 
Спок озабочен тем, что в 
стране мало детских садов, 
что средств на них выделя
ется недостаточно; .«Дет
ские сады, где был бы на

стоящий уход за подраста
ющим поколением, мы при
несли в жертву наращива
нию ядерных вооружений». 
Доктор Спок возмущен раз
гулом телевизионного наси
лия. Ребенок, говорит он, 
за несколько лет успевает, 
посмотреть по телевизору 
тысячи убийств.

Прожив долгую жЙзнь, 
Бенджамин Опок пришел к 
выводу, которым он поде
лился со своими «деть
ми» — читателями его кни
ги. «Меня пеЦалит,— гоф
рит он,— установка, кото
рой руководствуются мно
гие родители, подстегивая 
детей: «Вперед! Вперед!».
Слишком большой упор в 
СШ А делается на работу, 
доходы, престиж, а надо бы 
воспитывать детей так, что
бы они были отзывчивы, 
-спешили на помощь. 5пмели 
любить и знали, что сами 
любимы. За это в первую 
очередь несет ответствен
ность семья, а потом уже 
общество. Мы живем в на
пряженное время. Проблем 
становится все больше. Это

и высокий уровень разво
дов, и растущая npeciy:i. 
ность, и обострившаяся 
конкуренция, . которая за
ставляет некоторых родите
лей «жать» на детей. Дети 
сегодня, как и их родители, 
часто иопытывают стрессо
вые ситуации и ощущают 
свою слабость, беспомощ
ность. Но родители могу: 
им .помочь. Дети реагируют 
на то состояние напряже
ния, в котором ' находятся 
родители, а . не общество. 
Надо уменьшить наше дав
ление на детей. Надо отды
хать вместе с ними, учить 
их взаимопомощи, ответст
венности. Давление же сле
дует оказывать на полити
ков, требовать от них хоро
ших детских садов, школ, 
гфдноценного медицинского 
обслуживания».

Хотя вопросы родителей 
за десятилетия несколько 
меняются, считает Спок, 
его совет в целом остается 
прежним: «Поступайте так, 
как подсказывает здравый 
смысл. У  меня нет маги
ческих ответов на все слу
чаи жизни. То, что делаю и 
говорю, — это всего лишь 
предложения».

Э. ЧЕПОРОВ, 
соб. корр. АПН.
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ф ра н ц у з с к и й  онколог о здоровом  о б ра зе  ж изни

*̂̂ ®***1 мне, что ты ещь...» — под таким несколько
неооычным заголоаком популярный парижский еженедель
ник «экспресс» опубликовал интервью с известным фран
цузским ученым • онкологом, руководителем научно-иссле
довательской группы в национальном центре научных иссле
дований профессором Ги до Те. Он сообщил о результатах 
своей многолетней работы, связанной с изучением влияния 
среды обитания и прежде всего питания на образование 
злокачественных опухолей. Проведенные французскими уне- 
н ы ^  компленсиые сравнительные исследования не только 
во Франции, но и во многих других странах мира подтверди
ли догадну — особенности питания того или иного региона 
являются фактором риска, благоприятствующим возникновению опухоли.

По мнению Гиде Те, сократить эти факторы риска вполне 
возможно, перейдя на сбалансированное, лишенное изли- 
uiecTB регулярное питание. Предпочитать растительные жи
ры животным, избегать чрезмерного потребления сладкого, 
ограничить потребление алкоголя, мяса, сыров, полностью 
исключить курение. Крома того, необходимо умеренно отно
ситься к потреблению видов продовольствия повышенной 
калорийности, крайне важно, однако, разнообразить питание, 
не ограничиваться лишь несколькими, пусть даже любимыми блюдами. > г к

Онколог также считает, что риск возникновения рака воз
никает тогда, когда человек постоянно следует традиционно
му рациону питания того или иного региона. Вот почему ме- 
обходимо как можно чаще изменять его.
_ НА СНИМКЕ: французский ученый-онколог профессор
Гиде Те со своей помощницей Анни Хюберт. '

Фотохроинкй ТАСС.

Слово благодарности-

ленарствот, улыбкой
Часто слышишь: самое

дорогое у человека — это 
жизнь. От частого употреб
ления это выражение не пе
рестало быть истиной. Мо
жет быть, именно поэтому 
таким всеобщим уважением 
и любовью пользуются вра- 
чи и медицинские сестры. 
Ведь это их надежные, уме- 
лые руки .первыми прини
мают новую жизнь. И так 
от колыбели до глубокой 
старости мы связаны с те
ми. кто врачует наши неду
ги, продлевая нам годы, а 
нередко спасая, казалось 
бы, от неминуемой беды, И 
о них сегодня наш рассказ. 
А  составлен он по письмам, 
которые поступили в радак- 
цию накануне профессио- 
нального праздника меди
цинских работников,

«Роды для женщин не 
,;^только труд, но и огромный 
"' риск. И хочется, чтобы в 

эти ответственные и труд
ные минуты рядом находи
лись лкзди, на которых мо-

жно положиться, в роддоме 
№  2 г, Томска все врачи, 
акушерки и медсестры от
носятся к нам, роженицам, 
с душевной теплотой,— со
общают в своем письме 22 
женщины, -— Низкий пок
лон за наше здоровье. Ог
ромное спасибо за наших 
малышей». В письме назы
ваются имена заместителя 
главного врача Т. И. Полно, 
гинекологов И. И. Горяче- 
вой, И. Ю. Островской и 
М. А. Кораблевой, auj-mep- 
ки Лены Лобач и других.

Коллективное письмо при
слали также жительницы 
пос. Светлого. Просят по
здравить с праздником ги- 
неколога Л. И. Артемьеву. 
;«'Вс&гда приветливая, щед
рая на доброту и участие»,
— пишут они.

А  вот еще одно коллек
тивное письмо. Его авторы
—  пациентки гинеколога 
женской консультации .при 
роддоме №  4 г. Томска Л. К.
,Благовещенской. 1«Людмила

Несаревна— одна из немно-i 
гих врачей, которые лечат 
тех, кто лишен счастья 
материнства. В фчереди |к 
ней пациентки со всех кон
цов города. И еще никто не 
получил отказа в помощи, 
доверительной беседе, кон
сультации. Бее, кто уже 
стал счастливой мамой, и 
все, ;KTQi, заражаясь оптимиз
мом доктора, настойчиво ле- 
чится, благодарен ей за ис
креннюю забо1,у.

Невозможно читать без 
вй>.вдений письма, авторы 
которых рабсказьюают о 
борьбе врачей за жизнь их 
детей. Вот что пишет О. М. 
Ефнменкова из пос. Н. Ва- 
сюган: '«Моего ,четырехлет
него сына в крайне тяже
лом состоянии с обширным 
ожогом доставили в реанн- 
мэционное отделение обла
стной детской больницы 
№  4. 'Здесь он попал в доб
рые руки докторов. Хирург 
Н. ,И. Трахимчук, педиатр- 
реаниматолог В. Е. Щего

лев сутками не покидали 
моего ребенка и буквально 
сотворили чудо. От имени 
всех матерей, дети которых 
попали в беду и. нм .верну
ли радость жизни, говорю 
наше материнское спасибо 
замечательным докторам». 
Автор письма просит по- 
благодарить в газете и до
нора Н. А. 'Юркову, которая 
дала кровь ее сыну.

Жительница пос. Могиль
ный Мыс Р. Н. Портнова 
благодарит за опасение сво
его трехлетнего сына Ми
ши, попавшего в аварию, 
молодых поселковых фельд
шеров Г. Б. Троегубпву и 

,,Т. ,В. |Косяч9В,\', которые нс 
растерялись в сложной об
становке, оказали ребенку 
первую медицинскую по
мощь, а также врачей го- 
родкгкой К'олпашевской
больницы в. и. Вавилова, 
Ю. М. Голубцова. А. В. Ак- 
табаева и В. В. Никитина. 
«Пять суток мой сын ле
жал без сознания, в бевна-

дежном состоянии. Но вра
чи сделали все возможное 
и невозможное».

Оставаться такими же 
внимательными и чуткими 
семья Завалиных нз Том
ска желает врачам детской 
больницы № 3 Н. Я, Тюка- 
левой. Л, М. Савченко, вы- 
ходившим их семимесячного 
сына Алешу.

Не так давно стала дей
ствовать в нашем городе об
ластная клиническая боль
ница. Но за эго короткое 
время она успела завоевать 
большую популярность ере- 
ди больных. Тепло пишет о 
cnailHajCHCTax уцол’огическо- 
го отделения \,жительиица 
г. Асина Б. А. Ширяева. 
Она восхищается «мастерст
вом: хирургов Т. Л. Кудря
шовой и Д. К .. Давыдова. 
Благодарит за квалифици
рованную консультацию за-" 
ведующего отделением А. В. 
Гудкова. Целый список вра
чей этого же отделения при
слал житель Кожевников-

ского района В. Д, Корнев 
со словвими благодарности. 
А  В. М, Франк из Кожевни
кова пишет, что она была 
почти в безнадежном состо
янии, а поднял ее на ноги 
«знающий свое нелегкое де
ло хирург Н Е. Асадчи- 
ков», «Искренняя забота о 
больном, желание вовремя 
прийти ему на помощь»,~ 
этн слова Н. 3. Ку.знецова 
из Асина посвящйет заслу
женному врачу РСФСР, ве
терану труда хирургу А. П, 
Пектуну .Много доброитела- 
тельных отзывов и о кол- 
лективе горбольницы '.Ч» 3. 
За высокий профессиона
лизм, чуткость и умение 
выхаживать больных заве
дующего хирургическим от
делением М. П. Портнягина 
благодарит томичка Б, С. 
Ко;злова. Л  ветераны труда 
И. С. Малахои и ,А. П. Пе
стов и.з Томска пишут о 
золотых руках и .добрых 
сердцах хирургов Ю. П. 
Жукова, В, Ф. Матюшева и 
И. Ю. .Матис, а также мед. 
сестер Э. Ю. Бровкиной, 
Т. М. Савич, Г. С. Дедовой 
и Г. Д. Челядиновой.

Немало писем в редакци
онной П01чте о специалистах 
НИИ онкологии и онколо

гического .диспансера. «Уме
ло лечат, поддерживают 
добрым слово.м, учат вла
деть собой профессор В. Ю. 
Ланцман, кандидат меди
цинских наук Б. П Сум
ской, врач С. В Пристич», 
— пишет заслуженный ша
хтер РСФСР, ветеран пар
тии и труда Н. И. Матве- 
ев И.З г. Киселевска. Мать 
троих детей В, М. Орлова 
из Якутии пишет, что в НИН 
’онко.чогии много внимания 
и заботы ока.зывали ее 
взрослому сыну. .«Я верю' 
таким специалиста.м и 
не теряю надежды». 
А  семья Инниных вы- 
'ражает приднательно'сть 
Заведующему ; хирурги
ческим отделением бнко- 
.диспаисера К). А. Мирош- 
никову, врачу л . ГГ. Семе- 
ненко, .медсестре Е.. И. 
Флажковой за их высоки/! 
профессионализм и от.чывчи- 
В!)сть при лечении А. И. 
Инк^хина.

Участковый врач. Как 
часто наше :тдоровье :!а- 
висит от его квалификации:,

Об участковом враче iih»- 
ЛИ.ЮШПИКИ №  2 Н. А . Т.у- 
кановой с теплотой анюнет 
томичка Е. У. Антонова.. 
Она же благодарит отола-

Финголога железнодорожной 
больницы В, В. Корнева, 
психиатров Э. Р, Мухамет- 
динова и 3. А. Борисенко,

Проникновенные слова 
написаны и о сельских 
фельдшерах. «В  любое вре
мя дня и ночи спешит ока-- 
.зать медицинскую помощь 
фельдшер станции Басан- 
дайка Р. А. Зырянова»,— 
пишет ветеран войны и тру
да И. ,Д. Рого-ченко. А  то
мич, участник войны Н. А, 
Се.менов, благодарит за бе-:.- 
Kopbiciifvio помощь медсест
ру Г. Н. .Спехову и-т 'мед
санчасти 2, которая че
тыре года подряд навещает 
его больн.ую мать.

Невозможно в нсболыпо.У! 
обзоре назвать имена Всех, 
о ком с большой сердечно
стью расска.'и.твают чптатв' 
.!я газеты. Некоторые янсь.- 
м,а будут опубликованы Н 
подборках, дрмне направ
лены для сведшися «  орга- 
>1ы здраноохранения.

Есть, к сожалению, в . на- 
тиеЧ почте к другие пись.ма. 
Их авторы высказывают не- 
уд()влетво)>е)шость медиции- 
еж м  обслузкиваннем, пишут 
о  дефиците милосердия. Это 
тема особого разговора,

Г, КАЗаНЦЕВА,
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Есть имена, неразрьшно 
связанные в нашей общей 
памяти с болью и стыдом...

«Анна Ахматова является 
одним из представителей 
безыдейного реакционного 
литературного болота. Она 
является... одним из знаме
носцев пустой, безыдейной, 
аристократическо - салоцноЙ 
поэзии, абсолютно чуждой 
советской литературе...». 
Автор этих строк хорошо 
известен... И они прозвучат 
в фильме «Анна Ахматова. 
Листки из дневника».

Осмелюсь предположить 
возможные претензии, кото
рые могут быть высказаны 
в адрес авторов этой, ко
нечно, 'не бесспорной ленты: 
обвинения в конформизме 
при выборе способов выра
жения авторской позиции

(как будто сердечная боль 
таимого гнева всегда нуж
дается в изысках и иноска
заниях), в традиционности 
стилевых приемов картины 
и так далее. И все же...

Уходя и снова возвраща
ясь к автобиографическим 
наброскам, написанным Ан
ной Андреевной, которые 
она назвала «Листки из 
дневника», следуя им, ре
жиссер Василий Катанян 
как бы закольцовывает 
структуру картины, наме
ренно, каждым поворотом 
сюжета, сменой вех, подво
дя к главному, ради чего и 
создан был, по-моему, 
фильм. К очищающему ми
гу прозрения «Реквиема», 
которого так долго не хва
тало нам в облике отточен
ной и антично красивой ка

меи — незримо для тысяч 
глаз страдающей женщины. 
Поэта.

«Реквием».
«В  нем, — скажет дик-, 

тор, — она воздвигла па
мятник всем жертвам без
законий еще в годы торже
ства этих беззаконий». Его 
с почти гипнотической си
лой проникновения прочтет 
Алла Демидова. А  еще 
прежде прозвучит голос 
мой Ахматовой: «В  страш
ные годы ежовщины я про
вела семнадцать месяцев в 
судебных очередях в Ле
нинграде. Как-то раз кто-то 
«опознал» меня. Тогда сто
ящая за мной женщина с 
голубыми губами, которая, 
конечно, никогда в жизни 
не слыхала моего имени, 
очнулась от свойственного

всем оцепенения и спросила 
меня на ухо: « А  это вы мо
жете описать?» И я сказа
ла — «могу»...

Не будь этих заворажи
вающих переходов из пуш
кинского дома в Царское 
село,' оттуда — в Ленин
град и — дальше, дальше— 
в стихи и привычные, зна
комые пейзажи, не будь 
этого шелестящего голоса, 
трудно было бы пережить 
кульминационный, тяжкий 
миг катарсиса... А  ведь 
именно его нам всем, по- 
моему, стало так остро не
доставать в кинематографе.

Бесконечно повторяющи
еся образы земной и небес
ной тверди (тверди в смыс
ле незыблемости и вечно
сти) приводят нас к пони
манию всегда существовав
шего триединства Поэт — 
Земля — Отечество. Вслед 
за автором и мы бегшулцш

отворяем дверь и входим в 
затаившийся дом с книгой, 
брошенной в кресле, любу 
емся кранами деревьев 
сквозь покрытое голубой 
изморозью окно. Во всем 
этом — бережное н трепет
ное прикосновение к миру 
Поэта, миру, который при 
жизни Ахматовой составлял 
часть ее поэтического и че
ловеческого счастья, а после 
ее смерти остался одухотво
ренным когда-то существо 
вавшей в нем жизнью, не 
разорвав те трепетные нити, 
которые их связывали.

В картине нет намеков— 
зрительные образы ясны и 
неискушенному зрителю. 
Но ее простота — кажуща
яся. сквозь нее необходимо 
ицройти, |как; через! пол'но<вод- 
ную реку, за. которой — 
обетованный берег. На том 
берегу нет тех, кто с брез
гливостью' рассуждает о 
волне некрофильства в ли
тературе. На том берегу — 
непреходящие истины, кото
рые нам предстоит еще по
стигать. Ради этого и соз
дана картина.

А. САМУСЕВ.

Сельский клуб: как живется специалисту <

ПОВТОРЕНИЕ
ПРОЙДЕННОГО

Человеку вручен диплом. 
На этом все его отношения 
с учебным заведением, дав- 
шим ему специальность, за- 
канчиваются. Редкие, мимо
летные встречи, раскаяния 
(чего-то не записал, недо
учил), обмен впечатления
ми, как живется и как ра- 
ботается... Так, наверное, и 
должно быть. Каждый вы
полнил свою роль. И все- 
таки встречи преподавате. 
лей и выпускников, руково- 
дителей управлений, органи- 
заций или- предприятий, ку
да распределяется бывший 
студент, встречи официаль
ные могли бы принести не- 
мало пользы. Об этом поду- 

' малось после того, как я 
побывала на «круглом сто. 
ле», организованном обла
стным уп^эадлением куль
туры. Название темы —  
«Как живешь, молодой спе- 
циалист?» Собрались работ
ники клубов из нескольких 
районов области, преподана- 
тели культпросветучилища, 
работники научно - методи
ческого центра.

В отношении мест работы 
библиотекарям, хореографам, 
режиссерам и другим вы- 
пускникам культаросветучи- 
лища не везет, пожалуй, 
больше всех. Для многих из 
них работа начинается 
с «культурных» ба
раков, приходится заново 
открывать старые клубы и 
библиотеки, где уже давно 
никто не работал. Проходит 
время, человек не выдер
живает и уезжает. На сме. 
ну ему приходит другой, И, 
как ни печально, каждый 
год выпускаются специали
сты, а в районах их все 
равно не хватает. Текучесть 
кадров только среди клуб- 
ных работников по области 
составляет 27 процентов, в 
Александровском районе — 
57, в Бакчарском — 44... 
Всего культпросветработни
ков в области \ 804 челове
ка. Специальное образова- 
ние. имеют только 47 про
центов.

Куда же исчезают вы. 
пускники? Почему уезжают 
с мест распределения, бро
сают вообще работу по по
лученной опециальности?

Одна из причин, которая 
прозвучала на «круглом сто. 
д е » ,— отношение руковод
ства к специалистам. При
ходится надеяться, что по
везет с директором совхо
за, с председателем сель- 

. совета...

— Мы приехали в район 
вчетвером, работаем все вме
сте, — рассказывала Ека
терина Волкова (с. Алек, 
сандровское). — Вопрос с 
жильем пробивается очень 
трудно. До сих пор мы жи
вем в общежитии,, уже тре. 
тий Т0|Д! Вопрос о ’ доплате 
все еще решается. У  нас 
никакого опыта работы не 
было, не было поддержки 
старых клубных работни-. 
ков, заинтересованность в 
нас ’ как специалистах со 
стороны руководящих орга
нов тоже чувствовалась сла 
бо. Поэтому не удивитель
но, что в клубе плохая ма
териальная база, что мно
гие клубные работники не 
работают по специальнос- 

; ти. Сейчас, правда, строит
ся ' новый Дом цультуры.

Полтора года жила без 
прописки одна из участниц 
«круглого стола». И подоб
ные ситуации нередки. За
прашивая специалиста в 
район, забывают, что его 
необходимо обеспечить жи
льем, что он не только мо- 
же^ исполнять чьи-то тре
бования, но и сам настаи
вать на праве уважать себя.

свой труд, требовать вы- 
полнения данных ему обе
щаний при раопределении. 
И, думаю, опыт поступле
ния иа работу Алексея Руб. 
лева полезен многим.

— Учился я от совхоза, 
но, приехав, узнал, что став
ки для меня нет, — расска- 
зывал Алексей. — догово
рились. что я сам найду 
место в своем же. Колпа- 
шевоком, районе. Выбрал но
вый совхоз. И что сделал 
прежде всего? Составил до
говор. Собрались все руко. 
водители. Я сказал, что, ес
ли в течение года вы буде
те довольны моей работой, 
то даете мне квартиру. Мне 
важно было, чтобы не толь, 
ко я нуждался в этих лю
дях, дающих мне работу, 
но и чтобы они нуждались 
во мне. Да^ принцип «ты — 
мне, я — тебе». Но в дан- 
ном случае он ничуть не 
противоречит здравому смы
слу. Я должен чувствовать, 
что я тоже нужен.

Порой выпускник, владе
ющий своей узкой опеци. 
альностью, совершенно не 
разбирается в вещах эконо
мических и юридических. А  
ведь многие сразу стано. 
вятся заведующими клуба
ми, библиотеками. Оплату 
труда, условия жизни, свои 
обязанности многие не вы
ясняют при распределении 
и стесняются обговаривать 
5'̂ же на месте работы.

По результатам социоло. 
гических исследований, про
веденных в 1987— 1988 го- 
дах, клубные работники об
ласти выделили такие фак
торы, . вызывающие у них 
наибольшее беспокойство: 
итак, ненормированный ра
бочий день услржняется от
сутствием четких функций, 
множеством дополнительных 
нагрузок, не связанных с 
основной работой. 30,8 про. 
цента опрошенных не чув
ствуют заинтересованности 
в их работе со стороны ру
ководителей совхозов. До- 
плату получают только 20 
процентов. Не имеют своей 
квартиры 25, своего хозяй
ства и приусадебного уча- 
стка— 41 процент (а что это 
значит в сельской местно
сти, при плохом снабжении, 
дуимаю, понятно). В итоге 
78(1) процентов опрашивае
мых не удовлетворены сво- 
ей работой.

Почти так же обстоят де
ла и у мо<лодых специали
стов. Лишь 70 процентов 
знакомы со своими профес
сиональными обязанностями, 
30 ~  с задачами хозяйст
ва, 50— с задачами клуба. 
Руководителей знает только 
половина работников.

Человек, попадая в клуб 
со скамьи ученической, ча- 
сто не имея никакого опыта 
работы вообще, действитель
но теряется в сложной си- 
туацни, ситуации реальной 
жизни. Ущербность их по
ложения в жилищных вш- 
росах, условиях, работы 
«подкрепляется» мизерной 
зарплатой.

— Я работаю в новом До. 
ме культуры в. Зырянском 
районе. Коллектив хороший. 
—  рассказывал Геннадий 
Глухарев. —  А  люди все 
равно не держатся: зарпла
та — 98 рублей, работа и 
утром, и вечером. Как про.' 
жить с семьей на такую зар- 
,плату? Какое уважение бу
дет к самому себе?

Да, сегодня клубам пре. 
доставляется вроде бы ши
рокая возможность в выбо- 
ре форм организации тру
да. Можно даже внедрять 
бригадный подряд. брать

клубы в аренду. Но кто со
гласится стать арендатором, 
если в клубе работа адова, 
а ставка только на одного 
человека?

Проблема, которая волно- 
вала всех участников разго
вора, — штатное расписа- 
ние. Хореограф сегодня зна
чится у некоторых как ме
тодист, и, следовательно, с 
|него проверяющие оргаш- 
зации тре^ют методработу. 
Хотелось бы иметь кого-то 
из «узких» специалистов, а 
по штату не положено. И 
что самое смешное, впрочем, 
тут не до смеха, штатное 
расписание действует.,, с 
1924 года! И проблема, 
увы, не местного характе
ра.

Так как же работать при 
дефиците фонда заработной 
платы и жестком штатном 
расписании сегодня?

— Было бы хорошо, если 
бы постановление приблизи- 
ло культпросветработников 
к нормальным условиям 
жизни. Однако этот вопрос 
еще, видимо, долгий. И 
есть вещи, которые можно 
все-таки решать и на ме
стах, —. поделился своими 
размышлениями директор 
областной филврмояии ,М. М. 
Мучник. — Нужно шире 
идти по договорным услови. 
ям. Надо четко определить 
каждому круг функциональ
ных обязанностей, И то, что 
не будет входить в него, 
должно оплачиваться допол. 
нительно, Должен быть и 
•конкретный договор, ко
торый позволял бы откры
вать автономный счет каж
дому клубу.

Рпорилн (за («кругльш 
столом» о введении плат
ных услуг. Говорили о том, 
что нужно бы изменить в 
подготовке специалистов. Во 
многом разговор напоминал 
повторение пройденного, об- 
щеизвестного. И по сути 
только начинается серьез
ная работа, серьезное осмы
сление всего, что происхо. 
дит сегодня в «клубном ми
ре». Были высказаны инте- 
ресные мысли, идеи. «Прой
денное» выявлялось с иных 
сторон. Разговор, большой 
и серьезный, с принятием 
каких-то конкретных реше- 
ний, еще впереди. Участники 
«круглого стола» высказа
лись за то, чтобы такие 
встречи проходил» чаще, при 
этом надо учитывать, где 
работают люди — в малень
ких деревеньках или рай
центрах. Иногда между си. 
дящими так и не возникало 
взаимопонимания именно• 
потому, что условия и воз
можности разных клубов 
разные. Есть идея создания 
совета молодых специали
стов.

А  пока нужно идти даль, 
ше пройденного. И мы пред
лагаем всем, кто заинтере. 
сован в работе клубов, биб- 
лиотек, продолжить разго
вор на страницах газеты. 
|Мы ждем писем от руково
дителей совхозов, от мето
дистов, от самих жителей и 
специалистов; каким видит, 
ся клуб сегодня, как реша. 
ются бытовые вопросы и 
материальное обеспечение 
клуба, как работать сегодня 
в новых условиях хозяйст
вования, как оживить рабо
ту клубов, привлечь людей? 
Что должен знать и уметь 
сегодня культпросветработ-, 
ник?

Ждем конкретных пред, 
ложений. рассказов о своем 
опыте, размышлений. На 
конверте сделайте пометку: 
«Отдел культуры, «Круг- 
л>>1Й стол», «СелысжиЙ 
клуб».

А. КОПТЯЕВа !

У  меня зазвонил телефон...

Что за желтый 
порошок?

‘ Он был в конце мая, на. 
чале июня на земле и на во
де в некоторых районах и 
(вызвал беслок1ойсгво томи
чей.

— iHe кислотный ли 
дождь прошел? — спраши
вали звонившие в редакцию. 
— Может быть, уже и ого
роды поливать не стоит, 
может, ничего не взойдет?

Мы были в затруднении, 
потому что никто из нас, 
деадривших у телефона 
1-48-86, этот порошок свои- 
ми глазами не видел. Вы
ручил «заместитель дирек
тора Института химии неф- 
ти СО АН  СССР, наш по
стоянный автор ВлвДкмир 
Васильевич Вордунов. .Ока
зывается, на днях в инсти- 
tVT пришло писымо из с. Ба- 
барыкина Шегарско1;о рай. 
она от Р. В. Землянухиной 
как раз с вопросом про это 
явление природы.

«Вся земля утром была 
желтой,—  пишет Р. В. Зем- 
лянухина, — от какого-то 
желтого порошка, и речка у 
берегов стала желтой, и в 
бочках желтизна слоем в 
сантиметр, как каша. Я со- 
брала- эту «кашу» из бочки 
и посылаю вам. Убедитель
но просим вас сделать ана
лиз и выслать ответ: как
нам быть, как жить, мож
но ли воду пить, есть зе
лень. Опасно ли это? Мож- 
но ли собранной дождевой 
водой поливать в огороде?»,

— Мы с полной серьез
ностью отнеслись к лнсьм>'^

— продолжал В. В. Борду, 
нов. Присланный порошок 
был исследован в лаборато
рии физико . химических 
методов анализа. Заведую, 
щий лабораторией В„ Д. 
Огородников дал следующее 
заключение,

— Это не что иное, как 
пыльца с какого-то вида 
растений. Об атом говорят 
как данные элементного 
анализа, так и микроскопи
ческие исследования порош
ка. Как видно на фотогра
фии, порошок состоит лишь 
из частиц приблизительно 
одного размера с характер
ным для некоторых видов 
пыльцы строением и, следо
вательно, вреда для расте- 
ний и человека не представ
ляет.

Думаю, что в наше вре
мя, время напряженной эко
логической обстановки, ни
кому не покажутся смешны, 
ми опасения крестьянки и 
скрупулезные 1̂ следоваиия 
ученых, последовавшие за 
ее письмом. Лучше пере
страховаться. И хорошо, что 
это оказалась простая цве- 
1точная 1пылыца, счевиднс|, 
поднятая сильным ветром с 
каких-то полей и лугов и 
затем ^шавшая о  неба вме
сте с дождем.

С. ВЫГОН.
» *

Н А  СНИМКЕ; прислан, 
ный нз Бабарыкина желтый 
«порошок». Увеличение ча
стиц примерно в двести раз.

ДАТУ ГИБЕЛИ ИСПРАВЬТЕ
Популярный в прошлом поэт и прозаик Георгий Вят

кин в течение полутора десятка лет сотрудничал с има- 
кушшюкой «Сибирской жизнью», начав в ней .корректо
ром. В Томске и Петрогркде выходили сборники расска
зов и стихотворений Вяткина. В 1912 году его рассказ 
«Праздник» был отмечен премией имени Гоголя на все- 
российском конкурсе в Москве.

А  кто из нынешних томичей знает о Вяткине? Крае
веды, литературоведы, историки. Да и то не все.

И все же по!мнят поэта в То!!иске. Усердно собирает и 
хранит все, что связано с Вяткиным, краевед Владимир 
ДомаеяскиЙ. В этом имела возможность убедиться 
Татьяна Георгиевна Зубарева, дочь поэта, приехавшая в 
наш город, чтобы отдать дань памяти отца. Он обещал 
когда-то свозить ее в город детства и М'олодости, да так 
и не успел выполнить обещание. Приятная неожидан
ность встретила Татьяну Георгиевну в магазине «Буки
нист», где в галерее выдающихся деятелей культуры 
дореволюционного Томска она увидела портрет отца.

С рассказом о трагической судьбе поэта гостья Том- 
ска выступила на заседаниях совета областного общест
ва «Мемориал», в его исторической секции и в клубе 
«Старый Томск*.

В справочниках дата смерти поэта обозначена 41-м 
годом. Такие раньше выдавались оправки. Сейчас стало 
известно, что репрессированный как участник несущест
вовавшей «Трудовой крестьянской партии» Вяткин был 
расстрелян в январе 38-го в Новосибирске, За несколь
ко .месяцев до гибели его искл1ючили из Союза писате
лей СССР. Восстановили в 1956-м.

TciMcwje книжное издательство с вниманием встрети
ло ходатайство общества «Мемориал» об издании про
изведений Георгия Вяткина.

В. НИЛОВ.

Телевидение
ВТОРНИК, 20 июня 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 .минут». 8.33 — 
Му.льтфильмы. 9.05 — «Вдо
вий пароход». ФяльмчЖеи- 
такль. 11.35 — «Это было... 
было,..». 11.55 ~  Докумен
тальные фильмы. 12.25 —Фут
бол, Чемпионат СССР. «Спар
так» — «Динамо» (Москва).

С 14.05 до 13.25 — перерыв.
1о.25 — С. Рахмамииои.

Симфонические танцы. Сочи
нение Mi 43. 16.00—«Сельские 
горизонты». Кинопрограмма.
16.30 — «Здравствуй. музы
ка!» 17.15 — «Встреча дело
вых людей». Передача 1-я. 
18.13 — Дневник VI Междуна
родного конкурса артистов 
балета в Москве. Итоги второ
го тура. 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.00 — «Котенок по 
имени Гав». Мультфильм. 4-я 
и 5-я серии. 19.20 — Футбол. 
Чемпионат СССР. «Спартак»— 
«Динамо» (Москва). 21.00 — 
«Время». 21,30 — «Ни мину
ты покоя...» Творческий ве
чер композитора В. Добры
нина. 23,30 — «Сегодня в ми-

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8,00 — Утренняя гимнасти
ка, 8.1.’! — «Любимые роли».

Научно • популярный фильм 
о народной артистке СССР 
А. П. Зуевой. 9.33 — Француз
ский язык. 1-й год обучения. 
10.05 — «Выборг». Докумен
тальный фи.льм. 10.25 — «Ли- 
;пия Завиля,тсач. Фильмчкон- 
церт. 11.(К) — «Алые погоны». 
2-я серия. 12.05 — Француз- 
(жий язык. 2-й год обучения. 
12.35 — Мультфильм. 12,50— 
«Хозяин». Художественный 
фильм. («Арменфильм», 1987 Г;).

С 14.30 до 17.00 — перерыв.
17.00 — Новости. 17.10 — 

«Несовершеннолетние». Худо
жественный фильм. (Киносту
дия им. М. Горького. 1978 г.).

ТОМСК
18.30 — «Пока на Земле лю

бовь». Фильм-концерт. 19.00— 
«День области», 19.15 — «Вни
мание: подросток!» «Прямая
линия». Ведущий — замести
тель начальника УВД В. М. 
Миронер. 20.43 — «Спокойной 
ночи, малыши!»

МОСКВА
31.00 — «Время». 21.30 —

«хозяин». Художественный 
фильм. 23.10 — «Утренняя 
почта». 23.40 — Новости.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСкВА

18.30 — Концерт. 18,55 — 
«Магнстраль-12». Телеочерк об 
ответственности за экологиче-

. ское состояние Земли, 20.00 
— «Спокойной ночи малыши!» 
20.15 — Ритмическая гимна
стика. 20.4.5 — «О времени и о 
себе». А. Блок.

.По сообщению Фомского 
, гидрометцентре, сегодая — 
без осадков, Вётер перемен
ный, 2— 7 метров в секун
ду, температура 23— 28, по 
югу 18— 23, в Томске 21— 
23 градуса тй1яа.

21— 24 июня — перемен- 
(иая облачность, местами 
небольшие дождн, грозыг 
21-го —  без осадков, ветер, 
юго-западный, 7— 12 мет
ров в секунду, темАература 
ночью в— I I ,  местами до 
16, днем 18— 23, по югола- 
паду до 28 градусов тепла.

Зам. редамнфв
Ю. И. TPH iB AE B .

Театр
ДРАМ Ы

21 июня. Гастроли Омского 
акадомичоского театра драмы,
В помещении театра драмы— 
«Афинсниа ночи» — 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
20 ИЮНЯ' в помещении ДКиТ 

«Авангард» — «Алтыичоч» —
10.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РО Д И Н А»
21 июня. «Крокодил Дан- 

ди-П» (две серии)- 8-40,11-10. 
13-40, 16-10. 18-40. 21-10.

имени М, ГОРЬКОГО

21 июня, «Крокодил Дан
ди-11» (две серии) — 8-30, 11,
13- 30, 16, 18-30, 21. «Мужчина
и женщина» — 8-35, 10-30,
12-25. 14-20. 16-13, 18-;10,20-03, 
22. «На дна, Снельно стоит 
любовь...» — 9, 10-10, 11-ДО,
12- 20, 13-20. 18-io.

«О К ТЯ Б РЬ»

21 июня. «Сумаешадшиа на 
стадиона» — 9, 10-50, 12-40,
14- 30, 18-20. 18-10, 30, 31-50.
«Хроника ебьяаленной емар- 
ти» — 12. 14. 18. 18, 20. 32, 
Мультсборнин — 10-KS.

«ПИОНЕР»

31 июня. «Мальчик с паль
чик» — 9. 10-40. «Корона Яое- 
сийеней империи, или Снова 
наулеаимыа» (две серии) —
13- 30, 18-60. «Воааращениа и 
свобода» — 15. «Фронч иан- 
нан» — 19-30. 21-40.

имени И. ЧЕРНЫ Х

31 июня. «Сладниа грааы»
-9 .  13. 15. 17, 19, 31. Муяьт- 
сберник — И,

«СИ БИ РЯК»

31 июня. Мультсборнин «Ну, 
погоди!» — 9-30, и . «Сума
ешадшиа на стадиона» — 13. 
15. 17. 19. 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

31 июня. «Заколдованный 
мальчик» — 10-20. «Вам. что, 
наша алаеть на нравитеяН» —
13. 14, 18. 18. 30.

НОВОСИБИРСКИЙ ОРДЕНА ТРУДОВОГО ЯРАС . 
НОГО ЗНАМЕНИ СЕЛЬСКОХОЗЯИС^ТВВШГЫЙ ИИ. 
СТИТУТ

объявляет прием 1слушателей ^  цднбгодаганнй эаоч- 
ный эксшомическнй факультет повышения |тал|1фт(ации 
руководящих кадров и опецналисто:^ сельского хозяйства.

На факультет принимаются руководящие работники и 
специалисты колхозов, совхозов, других предприятий и 
организаций а^-ропромышленного комплекса, партийных, 
советских и сельскохозяйственных органов. Прием осу
ществляется на основании направлеций колхозов, совхо
зов, других предприятий, .органов и организаций, без 
вст,уяительных экзаменов. Принимаются преим^ествен- 
но лица с высшим образовапием, а также в виде исклю
чения лица со средним специальным образованием и 
стажем работы на должностях опециалнетов или руково
дителей.

Желающие поступить на факультет представляют 
следующие документы: заявление о приеме иа И!йя рек
тора: направление колхоза, совхоза, предприятия, орта- 
на или организации; личный листок по учету кадров; 
копию диплома об -образовании (если диплом на девичью 
фамилию, то представляется также копия свидетельства 
о ^аке); 2 фотокарточки размером ЗХ'^ см.

Слушателяич факультета предоставляется дополни
тельный отпуск на время сессии, зачетов и экзаменов 
продолжительностью 30 ■ календарных дней с сох
ранением заработной платы по месту основной работы и 
оплачивается стоимость проезда к месту учебы н обрат, 
но пред^иятиями и учреждениями, в которых они рабо
тают. Слушателям, успешно окончившим факультет, 
присваивается квалификация «Организатор-экономист 
ициалистических сельскохозяйственных предприятий», 
дачисленным на факультет высылается йодрсюйаи ин- 
(рормация о порядке обучения и вызов на установочную

Адрес факультета: 030039, Новосибирск, 38, ул. До
бролюбова, 160, Новосибирюний сельскохозяйственный 
ИНСТИТУТ, одногодичный факультет, коми. М  313. Тел. 
о7*39-07, *

34 июня в 16 часов
в главном корпусе ТИОИ 
состоится встреча выпуск
ников ..механического фа
культета. BbirtycKa 1979' го
да.

УРС ОБЪЕДИНЕНИЯ 
«ТОМ СКНЕФТЬ» i СОВ
МЕСТНО С сп туд зе  
ОБЪЯВЛЯЮ Т НАБОР
учащихся на курсы по спе
циальностям: повар и кон- 
Дитер, После окончания 
курсов работа предоставля
ется в г. Кедровом,. Стре- 
жевом. Пионерном. Срок 
обучения -— 9 месяцев. На 
период обучения выплачи
вается стипендия в размере 
70 рублей в месяц.

Обращаться: г. Томск,
ул. (Гагарина, 3, каб. 105.

ВНИМАНИЮ
1КНИГОЛЮБОВ!

34 июня, в 14 часов, в 
Доме культуры ТЭМЗа 
(пр. Ленина, 41) будет про
водиться розыгрыш под
писных изданий; А. П, Ка
занцев, в 3-х томах — 91 
экземпляр, Б. А. Можаев, 
в 4-х томах — 48 экзем
пляров.

Регистрация желающих 
•участвовать в розыгрыше 
состои-^ся с 8 до 11 часов. 

При себе иметь паспорт. 
Для Героев Советского 

Союза, Героев Социалисти
ческого Труда, полных ма. 
валеров орденов Славы и 
инвалидов войны розыгрыш 
подписных изданий будет 
проводиться в этот же день, 
34 июня, в Доме культуры 
ТЭМЗа, с 12 часов. Запись 
желающих участвовать в 
розыгрьше—-с 11 до 12 ча
сов.

Количество подписных 
изданий; А. П. Казанцев —  
23 экземпляра. В. А. Мо
жаев ~  12 экземпляров.

При себе иметь докумен- 
ты.

Справки по тел. 4-87-70, 
4-84-92.

ЭЛЕКТРОТВХНИКУМ с в я з и  
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ УЧАЩ ИХСЯ:

на дневное отделение на базе 8 и 10 клвшов на спе
циальности: автоматическая электросвязь < А ж ), много
канальная электросвязь (МЭС), !радносвязь, ра1аио8еща- 
ние и телевидение (PC, RB и ТВ^ Орбк обучения: на 
базе 8 классов — 3 года 8 месяцев, на бам 10 клас
сов — 2 года 8 месяцев.

На заочное отделение на базе неполной в полной 
средней школы на специальности: автоматическая влек- 
трическая связь (АЭС), многоканальная !влвктрическвя 
даязь !(МЭСЬ радиосвязь, радиовещание и телевидение 
(РС, РВ и ТВ), почтовая связь. Срок обучеиия: на базе 
10 классов — 2 года 10 мес., на (иве 8 классов — 4 
.года 8 мес.; почтовая связь: на базе 8 класбда — 3 года 
9 мес. ,на базе 10 классов'— .1 год 10 адес.

П РАВ И ЛА  ПРИЕМ А

В техникум принимаются граждане обоегр Пола в воз
расте до 30 лет, на заочное отделение бфз ограниче
ния возраста, имеющие образование в объеме средней и 
восьмилетней школ. Лица, окончившие среднюю школу, 
сдают экзамены по литературе (сочинение) и математике 
(устно). Лица, окончившие 8 классов, сдают приемные 
экзамены по русскому языку (диктант) и математике 
(устно). Заявления подаются на имя директора технику
ма связи лично или почтой (ценным письмом).

К заявлению прилагаются: документ об образовании
(в подлиншше), медицинская справка по фошие М  086 
выписка из трудовой книжки, заверенная ̂ ук ов оди т^ м  
предприятия (для имеющих стаж работы), для лиц на- 

^ е б у  предприятиями, наифавления по 
единой форме, 4 фотокарточки размером 3 x 4  см. По 
прибытии в техникум поступающие предъявляют лично 
свидетельство о роокдеяии или паспорт, военный билет 
или приписное свидетельство.

Срок подачи заявлений: на дневное отдёденне — по 
31 июля, на заочное отделение — по 10 августа.

Вступительные г/кзамены: на дневное отделение— с 15 
июля по 30 августа, на заочное отделение — с 10 ию
ня по 30 августа. Зачисление в состав учащихёя — с 21 
по 30 авгухта. Начало занятий —  1 сентября.

Техникум располагает общежитием только для лиц, 
поступивших на дневное отделение на базе 10 классов.

Адрес: 630128, Новосибирск, ул. Выборная, 136. Но
восибирский электротехникум связи.

ДК ЭНЕРГЕТИКОВ 
П РИ ГЛАШ АЕТ д е т е й  в
возрасте от 7 до 12 лет в 
лагерь дневного пребывания 
с 10 июля (второй сезон). 
Режим работы: с 8 до 17
часов, выходной — суббота, 
воскресенье. Стоимость пу
тевки — 10 рублей.

Наш адрес: г, Томск, ул. 
Енисейская, 35, ДК энерге
тиков. Тел. 99-87-30,
Запись производится на
вахте ДК.

Родные и близкие скор
бят по поводу тяжелой ут
раты — смерти горячо лю
бимой дочери, сестры, тети

АРЕСТОВОЙ 
Изы Аленеееемы,

скончавшейся после тяже
лой ($олеэни.

Похороны состоятся 20 
июня по адресу: ул. Яков
леве, 12.

Томский НИИ тття я 
сыворотадс ,НПО «Внрион» 
выражает глувоное с«1о- 
леановение бь»вшему неуч- 

сотруднику ннвтнтута 
А. С. Скобенниковой по по
воду смерти матади еаслу-
* 7 ° гй о Ж й »& |;

Аленсаияры Иааивкмм.

автонолоины. 
М  1977 выражает глубокое 
соболезнование родным и 
близким в сакам с^йичи- 
ной ветерана в^иы  и тру-
“ “  ,  ШАМ9ЛГИМА 

Георгия Павлееяма.

Коллектив па))тийной и 
профсоюзной органнза1щй 
областного отдела здоаво- 
охранеиия вы|раиеаюгг глу
бокое соболеановаяие вра
чу - инспектору сектора 
кадров С. Ф. Островской по 
поводу ^ ^ ^ ^ м а т е р и

Марии Тимофеееим.

6 S 4 0 5 0 , 

Т О М С К »  Г С П ,  

' п в Ф Р У М аЕ , 103/1

Приемная редактора — 
1-44-35
Замаетиталй редаитара — 
1-06-52, 1-37-05 
Отмтетаенный секретаре 
1-32-34
Секретариат —
1-40-20
Отдел партийной жизни -  
1-28-68, 1-28-42

Отдал промышленности — 
1-48-80, 1-27-08
Отдел мафтегеологин и строи- 
теяестеа — 1-38-44
Агропромышленный отдел — 
1-И-75, 1-44-00.
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-118, 1-48-85

Отдел информации и 
культуры — '1-45-81, 1-43-32, 
1-20-80, 1-48-85.
Отдел соеетсного строитель
ства и быта — 1-36-58.

Отдел писем —
1-38-05, 1-06-00, 1-38-87 
Отдал фотоиллюстраций — 
1-16-1в
Собственный корреспондент 
Колпашеве — 30-55

Собственный норреспондеит а 
Стражевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-30-66.
Отдел объявлений —,
1-00-62
Вухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса -  1-47-01
Областная журналистская
организация — 1-28-90
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